

EL ALTO MANDO FRANCÉS

La situación de Grecia y los aliados

NO HA CAMBIADO LA SITUACION EN LOS DIVERSOS FRENTEROS

Del Duna al Niemen

El otro día estudiamos, tomándolo como base de informaciones de origen suizo, la composición del frente alemán de Rusia, desde Riga a Dunaburgo. Hoy vamos a estudiar la composición de las fuerzas germanas que se escalonan desde Dunaburgo a las fuentes del Niemen.

A fines de julio, el ejército de von Below era prolongado al Sur por el de von Eichhorn (10.º), que operaba entre Kowno y Ossowiec. Delante de Kowno, guardando su flanco izquierdo, tenía la 39.ª brigada de Caballería, perteneciente a la cuarta división. Su Infantería constaba de nueve divisiones, ó sea las 79.ª y 76.ª de reserva (40.ª y 38.ª Cuerpos de ídem), la división de landwehr de Koenigsberg, la 90.ª división de reserva (también del 40.º Cuerpo de ídem), la 77.ª (del 39.º de ídem) y el 21.º Cuerpo activo. En su totalidad acaudillaba Eichhorn unos 150.000 hombres.

Actualmente, una de esas nuevas divisiones, la 77.ª de reserva y otra enviada más tarde á Eichhorn, la división de fortaleza de Breslau, número 88, pelean con los rusos defensores de Dunaburgo. Ocho divisiones de Infantería se alinean á lo largo de la zona lacustre que se extiende entre el Duna y el Este de Vilna. Además, numerosas tropas de Caballería han sido incorporadas á dicho décimo ejército. Son las que volvieron á su base luego de la célebre operación de Swenzany. Se recordará que, habiendo sido abierta una brecha en el frente ruso Vilna-Dunaburgo, Hindenburg lanzó ocho divisiones de jinetes por ella. (Datos del *Irredido Ruso* del 26 de septiembre.) En aquellos días, Eichhorn tuvo á sus órdenes hasta doce divisiones de Infantería.

Seguían á Eichhorn, en la dirección Norte-Sur, ó sea bajando desde el Willa al Niemen, el 8.º ejército (Scholtz) y el 12.º ejército (Gallwitz). Scholtz mandaba, á fines de julio, el 1.º Cuerpo y la décima división de landwehr, dos divisiones de reserva (la 75.ª del 38.º Cuerpo, y la 3.ª) y dos divisiones de primera línea, la 37.ª del 20.º Cuerpo y la 2.ª del 1.º (Berlin). Gallwitz disponía de efectivos más considerables, y se explica, porque le encargaron de una tarea más ardua que la reservada á su colega. El papel de Scholtz era ir ocupando frontalmente las posiciones que abandonaban los rusos para que no les envolvieran Gallwitz y Eichhorn.

Gallwitz tenía á sus órdenes los Cuerpos activos números 13 y 18, una división (la 38.ª) del 11.º Cuerpo y dos divisiones de la reserva de la Guardia (1.ª y 4.ª). Últimamente, se le incorporó el destacamento de ejército que había asaltado Novo-Georgiewski y que se componía de unidades sacadas de las guarniciones de Thorn y Graudenz, plazas prusianas del Vístula.

A fines de septiembre, Scholtz y Gallwitz se unieron al Este del Gavia. Sus elementos reunidos, alcanzaban la cifra de 21 divisiones. Creyóse en la inminencia de una marcha sobre Minsk. Mas el Kaiser había decidido llevar la guerra á Serbia. Por otra parte, la ofensiva aliada en Champaña y el Artois obligó á mandar apresuradamente refuerzos á Francia.

Scholtz ha debido desprenderse de sus dos divisiones activas (2.ª del primer Cuerpo de Berlin y 37.ª del 20.º) en provecho de Below, que las ha utilizado en su ataque á Dunaburgo. Le quedan cinco ó seis divisiones de reserva y de landwehr. El ejército de Gallwitz ha desaparecido. La mitad de sus batallones fué transportada á Occidente y la otra mitad, con su jefe, opera hoy en las márgenes del Strumitza y del Vardar, contra los francoingleses de Sarrail y Monro.

Hindenburg, pues, se une en la actualidad con el Príncipe Leopoldo de Baviera, gracias á las tropas de Scholtz que guarnecen el sector comprendido entre el Willa y el Niemen. Donde, en septiembre, formaban tres ejércitos numerosísimos, forman hoy dos bastante debilitados. Pero la fortificación del terreno ayuda á esa economía de efectivos. Con muchas trincheras y mucha maquinaria, los alemanes sustituyen á los hombres. Su concepto mecánico de la guerra aparece definido claramente en las instrucciones de Hindenburg á sus soldados, que han recogido los periódicos rusos y que hemos publicado en estas columnas.

En días sucesivos continuaremos describiendo el estado de las fuerzas alemanas que pelean en Rusia.

quía, había sido repartido á montenegrinos y serbios.

Probablemente, Kowes y Jekow intentan rodear el macizo montañoso de Montenegro por el Norte y el Sur. Los serbios deberán entonces replegarse á la Albania central y acercarse al Adriático. No han terminado aún sus tribulaciones, porque sus enemigos les siguen persiguiendo y sus amigos no se dan gran prisa á socorrerles.

¿Qué han acordado los generales aliados en sus reuniones últimas? Sarrail y Monro continúan retirándose hacia la frontera griega. Dice «Le Matin» que se construye, en torno de Salónica, un vasto y fuerte campo atrinchado.

En Persia, los rusos luchan con los turcos y con las tribus que han sublevado los agentes alemanes. En Mesopotamia, los ingleses han desembarcado refuerzos. O mucho nos equivocamos, ó si Rumania sigue neutral, claro es—la guerra durante el invierno se desplazará á Asia y al Africa...

La guerra en el mar

Nota oficiosa británica.

LONDRES, 10. La Oficina de la Prensa comunica que las circunstancias en que el navío de guerra británico *Baralong* destruyó en agosto último un submarino alemán y su tripulación son objeto de una comunicación diplomática entre la Gran Bretaña y los Estados Unidos.

El Gobierno británico propone que no se debe publicar, por ahora, una declaración á este respecto, sino que rechaza la acusación inculcable hecha por el Canciller de Alemania contra la Marina británica, en su discurso de ayer.

Nueva conferencia

El Consejo de guerra de los aliados.

PARIS, 10. Los representantes aliados han celebrado esta mañana una nueva conferencia en el ministerio de Negocios Extranjeros, á la que asistían los ministros ingleses Grey y Kitchener.

El alto mando francés

Una nota oficiosa.

PARIS, 10. «Le Matin» publica la siguiente nota oficiosa: «Ayer por la tarde no se había tomado ninguna decisión en lo que se refiere á la reforma del alto mando militar que las nuevas atribuciones conferidas al general Joffre hacen necesaria.

Como ya hemos dicho, el título de comandante en jefe de los ejércitos del Noroeste, que era el que se daba al general Joffre antes de que fuese este general comandante en jefe de todos los ejércitos franceses, no servirá para designar á otro general.

Como hasta aquí, el generalísimo continuará dirigiendo las operaciones del frente francés; pero será secundado en esta tarea por un colaborador, que tomará sin duda la denominación de mayor general.

La designación de este colaborador no dará lugar á ningún decreto oficial. El mismo general Joffre le investirá en virtud de sus poderes militares con la sencilla formalidad de una carta de servicio.

Podemos añadir que no resultará la menor modificación esencial en la composición del alto Estado Mayor que hasta ese día toma en conjunto las decisiones relativas á las operaciones militares.»

Los italianos

El bombardeo de Gorizia.

BERNA, 10. El corresponsal del «Berliner Tageblatt» en el Isonzo envía á su periódico la siguiente descripción del bombardeo de Gorizia y de sus efectos:

«La imagen de la destrucción es espantosa... Los proyectiles caen continuamente sobre las casas de la ciudad. Las calles están llenas de escombros y restos de paredes y tejados... También entre estos restos se ven telas, muebles, arcos, camas, bañes, todo lo que fué arrojado en revuelta confusión en medio del arroyo. No queda un cristal sano.

Se ven caídos á lo largo de la calle, sobre las casas, los hilos telegráficos y telefónicos, y rotos y colgantes, los tubos de conducción de aguas á las casas.

Es casi imposible circular por las calles. Es necesario ir atravesando siempre profundos surcos. Las calles aparecen completamente desiertas. Todas las puertas están cerradas. De vez en cuando, aunque muy de tarde en tarde, se ve un transeúnte solo, que marcha pegado á las paredes y que se detiene, asustado, cuando oye silbar un proyectil sobre su cabeza...

Luego desaparece calle arriba ó se esconde en el último rincón de la calle.

Algunas calles están casi completamente reducidas á cenizas. Una casa de cuatro pisos ha sido completamente destruida por un solo proyectil. Desde el primer momento, los italianos tiran sobre la ciudad proyectiles de grueso calibre.»

Bombardeo aéreo de Ancona.

ANCONA, 10. Esta tarde, los aviones enemigos volaron sobre esta población arrojando bombas.

Han resultado muertos dos habitantes y algunos heridos.

No han causado ningún daño material.

Comunicado oficial.

ROMA, 11. Ayer hubo encuentros entre pequeños destacamentos, al Norte de Leppis, en el valle del río Cameris (Adige), en el valle de Calamento (torrente de Maso-Brenta), en el alto Ciasso y en el valle de Seebach, acciones todas en las que cogimos algunos prisioneros al enemigo.

Continúa la actividad de ambas artillerías. La nuestra dispersó unos grupos de obreros militares y unas columnas que llevaban víveres, en el valle de San Pellegrino (Avisio).

En la noche del 9, el enemigo intentó, en varias veces, forzar nuestras posiciones de Os-lavia, en las alturas Noroeste de Gorizia.

Todos sus esfuerzos fueron anulados inmediatamente.

Un aeroplano enemigo lanzó ayer algunas bombas en el valle de Dogna, no causando ningún daño.

En los Balkanes

Los aliados.

ATENAS, 10. La actividad sobre el frente francés aumenta todos los días.

Los búlgaros abandonan la persecución de los serbios en Albania, concentrando fuerzas considerables contra los franceses.

Los aliados establecen una nueva línea más cerca de su base.

El Estado Mayor búlgaro está en Istip.

Los búlgaros.

SALONICA, 10. Según informes dignos de crédito, las fuerzas búlgaras, fuera de las que operan contra Serbia y Montenegro, están agrupadas en tres ejércitos, cuyo Cuartel general está en Kustendil.

El primer ejército, compuesto de cuatro divisiones, está agrupado en la región de Nish y de Prichtina.

El segundo comprende cinco divisiones en el frente de Prilep-Krivopal-Stroumitza, con el Cuartel general en Istip.

El tercero consta de dos divisiones, vigilando la frontera rumana en la región de Turnu-Severin.

Búlgaros contra Serbia.

GINEBRA, 10. Las noticias llegadas de Serbia dan cuenta de que los búlgaros han terminado ya de ocupar toda la Serbia meridional.

Los que entraron en Monastir se han dirigido hacia el Oeste, persiguiendo á los serbios, y han ocupado Resna.

Otras fuerzas búlgaras procedentes de Kitchewo han descendido hacia el Sur, ocupando Okhrida.

En Monastir.

ATENAS, 10. Comunican de Kastoria que las tropas serbias mandadas por el coronel Vassitch continúan su retirada en buen orden.

La situación de Monastir es la misma.

La ciudad está ocupada por algunos destacamentos búlgaros y numerosa caballería alemana.

Los regimientos austroalemanes están acampados á poca distancia.

El general Sarrail.

ATENAS, 10. El general Sarrail ha visitado el batallón serbio acampado con los franceses.

Habló con los oficiales, preguntándoles si sus hombres habían recibido todo lo necesario.

Los oficiales le dieron las gracias, diciendo que tenían todo en abundancia, manifestándole su reconocimiento.

Aprovisionando serbios.

SALONICA, 10. El asunto del aprovisionamiento de las tropas serbias que han entrado en Albania se sigue con gran actividad por los ministerios de la Guerra de Francia é Inglaterra.

Los primeros envíos de víveres han llegado á Albania hace días.

En Besarabia.

ZURICH, 10. El corresponsal en Bucarest de la *Gaceta de Francofort* envía las siguientes noticias referentes á los preparativos rusos en Besarabia:

«No se sabe con exactitud de cuántos soldados se componen las tropas rusas concentradas en dicha región.

Según otros, se trata de 200.000 hombres; según otras versiones, de 350.000.

No es probable que se trate de un ejército destinado á operar en la Galitzia occidental ó en Polonia, y, por el contrario, se cree que esas tropas han sido sacadas de esos frentes.

La Besarabia se presta admirablemente para la concentración de un ejército, con el propósito de intervenir en la guerra báltica.

El general Kuropatkin no estará encargado de la organización de las reservas, como se ha dicho, sino que tendrá el mando de un Cuerpo de ejército.

Desde hace un mes se le ha confiado el mando de las fuerzas del Danubio y del Bitor del mar Negro.

El ejército ruso de la Besarabia está formado por tropas de infantería procedentes del Don y del Cáucaso, por artillería japonesa y

numeroso contingente de tropas de ingenieros.»

El mismo periódico publica un artículo acerca de la actitud de Rumania. Dicese en él que no debe creerse que el aprovisionamiento de trigo á los Imperios centrales por Rumania prueba las buenas intenciones de esta nación con respecto á Alemania.

Se trata solamente de un negocio, de un buen negocio para Rumania, que se ha hecho pagar á enormes precios sus productos.

La guerra en Occidente

¿Próxima ofensiva?

LONDRES, 10. Se observan algunas indicaciones que demuestran que antes de fin de invierno los alemanes van á intentar una ofensiva extrema en Occidente.

Despachos de Holanda dicen que desde hace dos semanas las fuerzas alemanas, en Flandes y en Francia, son reforzadas casi diariamente, y se supone que mientras en el Reichstag se procura debilitar las suposiciones de los adversarios hacia la paz, el Estado Mayor alemán concentra con rapidez tropas en Bélgica, para una nueva ofensiva.

La actitud de Rumania

Lo que dice el conde Tisza.

GINEBRA, 10. En el curso de la discusión sobre política general á que ha dado lugar el examen del presupuesto, el Presidente del Consejo húngaro, conde de Tisza, hizo las declaraciones siguientes, que tienen especial interés en las relaciones del Reino con Grecia y, sobre todo, con Rumania.

He aquí algunos párrafos del discurso del jefe del Gobierno:

«Grecia lucha actualmente con dificultades que se aumentarían con cualquier clase de declaraciones gubernamentales. Debemos tener cuidado con la situación difícil de ese país. Por otra parte, hemos de dar á los acontecimientos una dirección tal que Grecia pueda obtener en tiempo de paz la situación que le conviene. (Aprobación calorosa y general.)

Además, creo que la alianza de Bulgaria con las Potencias centrales no debe haber quedado sin efecto en Rumania. Supongo que la opinión pública húngara opinará como yo que Rumania no podía, frente al grave peligro de la extensión rusa que la amenazaba, buscar la protección de sus intereses, de sus derechos y de su seguridad más que al lado de los Estados del centro.

Esa había sido la política tradicional de los hombres públicos rumanos, y, principalmente, la política de aquel gran estadista que había tenido entre sus manos la suerte de Rumania, el Rey Carol. Quiero abstenerme de toda crítica. Estableceré solamente que, por desgracia, en estos últimos tiempos esta política ha parecido debilitarse, y corrientes de sentido opuesto han hecho su aparición en Rumania, evitando que ocupe en la guerra mundial el lugar que debió tomar.

Pertenece en definitiva á Rumania decidir cuál es su interés para unirse á los unos ó á los otros.

Podemos esperar con toda tranquilidad la decisión de Rumania. De un lado debe comprender que existe entre nosotros y ella una comunidad de intereses, y por otro que cualquiera que sea su decisión no ejercerá ninguna influencia en la suerte de la Monarquía. (Aprobación.)

Conservamos firmemente la idea de que el lugar natural de Rumania está con nosotros, y que debe aliarse á nuestra empresa.

Nuestra política en relación con Rumania está inspirada en ese espíritu, pero dejamos completamente á los jefes políticos del Estado independiente rumano el cuidado de saber si quieren aceptar este punto de vista, extrayendo ó no sus consecuencias.»

Conjeturas.

PARIS, 10. El corresponsal de *Le Temps* en Ginebra comunica que la *Gaceta de Francofort* expone la impresión de que Rumania no podrá mantener su neutralidad hasta el fin de la guerra.

«Las declaraciones de M. Bratiano—añade—y de sus amigos hacen creer, por lo pronto, que Rumania procura dejar intacta, el mayor tiempo posible, su potencialidad militar, á fin de elegir mejor el momento de su intervención.

Este momento no ha debido llegar todavía para el Gobierno de Bucarest, y el suministro de cereales por parte de Rumania á los Estados centrales no debe ser considerado como un acto de amistad.

Los precios enormes exigidos prueban que no se trata más que de una simple explotación comercial del instante actual y no de simpatías rumanas.

Estas van principalmente hacia la Entente, según puede deducirse de las palabras de M. Vintila Bratiano, hermano del jefe del Gobierno.»

La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 11. No hay cambios en el frente occidental.

Cerca de Khoumsk, al Este de Kremenetz, un aeroplano austriaco cayó en nuestras líneas.

En el frente del Cáucaso, en Turquía, no hay novedad.

En Persia, á mitad del camino de Teherán á Hamadán, nuestras tropas derrotaron á los destacamentos turcoalemanes, compuestos de algunos millares de gendarmes persas, mercenarios y bandas armadas, con artillería y ametralladoras.

El adversario, rechazado de una serie de posiciones que ocupaba, huyó, dejando un gran número de muertos y heridos.

Tres españoles detenidos

Por comprar platino.

PARIS, 11. Dicen de Marsella á *Le Petit Journal* que la Policía ha detenido en aquella ciudad á tres españoles que llegaron con objeto de hacer importantes compras de platino, á fin de revenderlo después á los alemanes.

Cuando se les detuvo ya habían comprado por valor de 2.000 francos de platino.

Han sido puestos á disposición de la autoridad militar para comparecer ante Consejo de guerra.

El Consejo de los aliados

Conservación de Salónica.

PARIS, 11. Los periódicos dicen que en los recientes Consejos de guerra celebrados en París por los aliados éstos han acordado conservar Salónica como base de operaciones, esperando la hora de la ofensiva general de los aliados.

El Gobierno griego ha sido informado categóricamente de la resolución adoptada por los aliados para que Grecia tome una actitud definitiva.

Informes de Atenas

Una entrevista.—Los búlgaros.

ATENAS, 11. El Sr. Guillemín, ministro de Francia, fué recibido ayer en audiencia por el Rey Constantino.

Informes no oficiales de Doiran dicen que los búlgaros han reanudado ayer sus ataques contra todo el frente francés, todos ellos rechazados.

La crisis española

Juicio de los diarios de París.

PARIS, 11. Los periódicos comentan la formación del Gabinete Romanones, y coinciden en estimar que el Ministerio Dato aplicó é interpretó, con la lealtad que Francia pudo apreciar, la neutralidad española.

Esta lealtad, añaden, la hallaremos también en el Gabinete Romanones, quien, como su antecesor, tendrá en esta comunidad de ideas con su augusto Soberano.

De los Estados Unidos

Boyd y von Papen.

WASHINGTON, 11. El embajador alemán en esta capital, conde de Bernstorff, ha comunicado al Sr. Lansing que los agregados Boyd y von Papen han sido llamados. Ambos han obtenido sus pasaportes.

La campaña en Serbia

Nueva ocupación.

GINEBRA, 11. Telegramas de Berlín anuncian la ocupación por los búlgaros de la última ciudad de Serbia meridional que se había librado hasta ahora de la invasión.

Las misiones sanitarias inglesa y francesa que estaban en Serbia han llegado á Skutari, protegidas por los montenegrinos.

Nueva ofensiva

En los Dardanelos.

GINEBRA, 11. La *Gaceta de Colonia* dice que los aliados han emprendido una nueva ofensiva en los Dardanelos.

Treinta aeroplanos han intentado destruir algunas líneas estratégicas.

La actividad demostrada estos días prueba que existe un plan estratégico bien meditado.

El ejército búlgaro

Su distribución.

SALONICA, 11. Las tropas búlgaras, á excepción de las que combaten contra Serbia y Montenegro, están divididas en tres ejércitos, distribuidos cerca de la frontera serbia.

El primer ejército se encuentra en la región de Nish; el segundo, compuesto de cinco divisiones, en Prilep, y el tercero, formado únicamente por dos divisiones, vigila la frontera rumana.

Combates intensos

Contra los aliados.

LONDRES, 11. Telegramas de Atenas dicen que se están desarrollando combates intensos entre los francoingleses y los búlgaros.

Estos parece que abandonan la persecución de los serbios, que se retiran á Albania. Los búlgaros han concentrado importantes núcleos de fuerzas en diferentes puntos para atacar á los francoingleses.

Combates favorables

Para los montenegrinos.

GINEBRA, 11. Se han recibido noticias

de que los austroalemanes tropiezan con gran resistencia por parte de los montenegrinos, que ocupan buenas posiciones para la defensiva.

Confían en la lealtad de Essad pachá, y además combaten de una manera favorable.

Grecia y los aliados

Consejo de ministros.

ATENAS, 11. Los ministros de la Cudruple se trasladaron ayer tarde a la residencia del Presidente, Sr. Skuludis.

Acto seguido se celebró Consejo de ministros, creyéndose que trata una nueva gestión de la Entente.

Bulgaria y Rumania

Snelidos disminuidos.

ZURICH, 11. Un telegrama dice que el ministro búlgaro en Bucarest ha conferenciado con el ministro rumano de Negocios Extranjeros, y éste le ha declarado que no entra en las intenciones de Rumania atacar a Bulgaria.

El Gobierno rumano ha decidido disminuir en un 30 por 100 los sueldos de los funcionarios del Estado.

Ingleses y franceses

Siguen las conferencias.

PARIS, 11. Una nueva y larga conferencia se ha celebrado esta mañana en el ministerio de Negocios Extranjeros entre los ministros de Negocios Extranjeros y de la Guerra británicos y el Presidente del Consejo y el ministro de la Guerra francés.

Las cuestiones urgentes que justificaban la venida a París de los ministros ingleses han sido resueltas de común acuerdo.

Una catástrofe

Voladura de los talleres de pirotecnia belgas.

EL HAVRE, 11. Esta mañana, a consecuencia de una tremenda explosión, han volado los talleres de pirotecnia del Gobierno belga.

Faltan detalles; pero parece que los daños son importantes y que el número de víctimas es, desgraciadamente, muy elevado.

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 11. Parte oficial de las tres de la tarde:

«La noche ha transcurrido con calma, salvo en Champagne, donde, a pesar de las lluvias pertinaces, se señala un violento tiroteo y combates con torpedos.»

Nuevos detalles sobre el día de ayer confirman que la actividad de nuestra artillería ha sido muy eficaz entre el Oise y el Aisne, en la meseta de Quennevières y la región de Vendresse.

En Troyon nuestros cañones de trinchera han trastornado seriamente las defensas y destruido los lanzabombas enemigos.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

Retirada de los aliados.

LONDRES (estación del Almirantazgo), 11 de diciembre, a las cinco de la tarde. Reuter.—Atenas.—En los Centros ministeriales se asegura que las tropas aliadas se retiran en perfecto orden, según un plan ya combinado, y también se dice que no se permitirá a los búlgaros entrar en territorio griego.

Una ocupación.

Reuter.—Salónica.—Se dice con visos de verdad que dos divisiones alemanas, mandadas por el general von Gallwitz, han ocupado esta mañana Gheogeli (?)

Austria y los Estados Unidos.

Reuter.—Washington.—Las relaciones diplomáticas con Austria están tirantes a causa del hundimiento del vapor Ancona y la repetición de dichos atentados.

El conde Bernsdorff ha informado al secretario Lansing que los agregados naval y militar, capitán Boyed y capitán von Pappen, serán retirados, según ha exigido el Gobierno de los Estados Unidos, y ha pedido un salvoconducto para ellos.

De Francia

Del discurso del canciller alemán.

PARIS (Torre Eiffel), 11 de diciembre de 1915, a las diez de la mañana.

Los despachos de Berlín dicen que el discurso del canciller alemán fué interrumpido varias veces por M. Ledeburg y por otros socialistas del pequeño grupo de las oposiciones, que exclamó: «¿Y la cuestión de la anexión? ¿Cuál es nuestro fin?» A cada interrupción se producía un gran tumulto. El presidente tenía que llamar al orden.

Los párrafos del discurso, en que el canciller declaraba que Alemania sólo terminaría la guerra con la condición de que le sean dadas garantías para evitar la renovación del estado presente, fueron calurosamente aplaudidos por el público, que llenaba las tribunas.

Cuando en nombre de todos los partidos, M. Spalien precisó que dichas garantías podrían consistir muy bien en anexiones de territorios, grandes aplausos acogieron esta interpretación.

Los montenegrinos.

El día 8 de diciembre, a pesar de los enérgicos ataques del enemigo, el ejército montenegrino rechazó al adversario por todas partes y le echó más allá de la Dubotchitza, quedando sobre el terreno muchos cadáveres enemigos.

Capturaron un centenar de prisioneros y muchos fusiles.

Un aeroplano ha lanzado varias bombas sobre Cetigne, sin obtener ningún resultado.

El 9 de diciembre, un aeroplano austriaco ha arrojado varias bombas sobre Skutari, en los cuarteles situados fuera de la ciudad, sin conseguir su objeto.

En el frente de Montenegro, los alemanes lanzaron una proclama dirigida al ejército y al pueblo montenegrino, aconsejándoles que no persistieran en su resistencia.

Añaden únicamente que Montenegro sufrirá la misma suerte que Serbia, que ha quedado aniquilada por completo, pues los aliados se encuentran en la imposibilidad de ayudarles, porque no pueden rechazar la invasión en sus propios territorios.

De Austria

El Kaiser.

NORDDEICH, 11, a las once de la mañana.

BERLIN. S. M. el Emperador de Alemania pasó algunas horas en Leimberg inspeccionando las tropas alemanas que se extienden hasta el Strypa.

Los italianos.

VIENA. (Oficial.) Frente italiano.—En el frente de la región de la costa ha habido calma ayer, fuera del duelo de artillería y pequeñas escaramuzas.

Los italianos continúan sus ataques delante de las obras de fortificación austriaca de Lardero y Riva.

Por la tarde, la infantería italiana atacó las posiciones austriacas en Montevies y al Oeste de dicho punto, siendo rechazada con grandes bajas por parte del enemigo.

Los montenegrinos.

Frente Sudeste.—Continúan los combates de persecución, al Sur de la frontera Norte montenegrina.

En Mesopotamia.

CONSTANTINOPLA. Cuartel general. En el frente de Irak las tropas turcas avanzaron en el Norte y Oeste todavía más a las posiciones enemigas.

A la vista de Kucelamava infligimos grandes pérdidas al enemigo, obligando a algunas secciones enemigas en la orilla derecha del Tigris a retirarse.

Al Este nos apoderamos del puente sobre el Tigris y obligamos a algunos destacamentos enemigos a volver a Kucelamava.

Huyeron cañoneros enemigos.

En el Cáucaso.

En el frente del Cáucaso apresamos en la región de Milo a algunas patrullas rusas, diezmando a otras.

No se van.

LONDRES. Le dicen al Times desde París que hay lugar de creer que a raíz del Consejo de guerra celebrado últimamente, se

acordó no renunciar bajo ningún concepto a la expedición a Salónica.

Ciudad incendiada.

RICHMOND (Virginia.) Se ha quemado casi por completo la ciudad de Hopewell, donde hay la nueva fábrica de pólvora de Dupont. La fábrica no ha sufrido daños.

El Gobierno ha mandado tropas de auxilio.

Parte oficial austriaca.

De Viena para Madrid por Pola y Barcelona, 11, a las dos de la tarde.

Teatro ruso de la guerra.—Hubo algunos pequeños combates locales, y en el resto del frente, calma.

Teatro italiano de la guerra.—En el litoral de la costa hubo duels de artillería y pequeños ataques, que fueron rechazados.

El enemigo efectuó un pequeño ataque contra nuestras posiciones de Ladaro.

Hubo ataques de Infantería italiana contra nuestras posiciones de Ries y al Oeste de este punto, entre Khiese y el valle de Concein.

Fueron rechazados con grandes pérdidas. Teatro de la guerra de los Balcanes.—Al Sur de la frontera Norte de Montenegro continuamos los ataques de persecución.

Notas de la guerra

Juicio de un progresista sobre la situación de la Entente

Giovanni Papini publica en el «Resto del Carlino» el siguiente artículo:

«Parece que hay pocos que piensan, y la tranquilidad es grande. Se vencerá, se dice en París, Berlín, Moscú, Londres, Viena, Roma, Sofía; pero no en Nisch.»

En estos tiempos, el optimismo se impone. Si esto no cobriese nuestra pluma, habría que decir unas cuantas cosas muy amargas de la Entente. No queremos juzgar ni condenar. Sólo deseáramos que se nos ilustrara respecto a ciertas tardanzas, dudas e inseguridades. Hace ya ocho ó nueve meses que se viene hablando que Alemania padece hambre, está agotada, cansada, bloqueada, cercada y ante la ruina. Luego vino la ofensiva contra Rusia y contra Serbia. Siempre tienen soldados, generales y municiones y provisiones de boca. Avanzan con retrocesos, dificultades y sacrificios; pero avanzan. Los alemanes tienen una sola voluntad, un solo plan y un solo objetivo. Uno tras otro, despaico, pero siempre a buena hora, alcanzan sus objetivos.

Entre nosotros, por el contrario, se siente que algo no funciona bien. Falta fuerza de ejecución y no sé qué. Rumania y Grecia hacen bien en estar quietas por ahora. Se quería salvar Amberes, y fracasó. Se quería conquistar los Dardanelos desde el mar, y fracasó. Ahora están aferrados a la puerta de Galipoli.

Todas las semanas desembarcan en alguna parte soldados ingleses. Proceden de todas partes del mundo; pero el Rey Jorge invita personalmente a que vengan más de la metrópoli. El liberalismo es una doctrina excelente, pero el servicio obligatorio sería una esclavitud muy útil. Se buscan hombres también para los ministerios. Si la Entente tuviera diez ó doce hombres extraordinarios, quizás podría entonces desprenderse de algunos cientos de miles de robustos soldados. En el otro lado suenan un solo nombre y los nombres de dos ó tres generales.»

De los Balcanes

En la Guerra Social dice G. Hervé: «Sería engañar a la opinión pública el no avisarla de que en los Balcanes los asuntos van mal.»

Si no nos damos mucha prisa para enviar refuerzos al general Sarrail, iremos en Macedonia a un «Sedán» espantoso. En vista de que los ingleses é italianos no quieren enviar refuerzos a Salónica, nosotros mismos debemos hacerlos para evitar la catástrofe.

El Gobierno, después de haber creado un generalísimo, no debe imaginarse que ahora puede esconderse detrás de la responsabilidad de otro, en el caso de que suceda una desgracia al general Sarrail. Si la catástrofe se produce, el Gobierno no debe creer que la Cámara le dejará ni veinticuatro horas más en el Poder.»

Del empréstito francés

La revista España Económica y Financiera publica una carta en la cual se dice entre otras cosas:

«El mercado, como es de suponer, se encuentra en baja general desde que se conocen las condiciones de emisión del empréstito francés; la mayor parte de los valores cotizados no producen una renta equivalente a la ofrecida ahora, y sus cambios están relativamente elevados.»

Todos los valores han sido ofrecidos con insistencia, y especialmente los valores clásicos del ahorro, y como hay pocos compradores, ha resultado una baja importante sobre títulos cuyo mercado es en general muy encajado. Se han notado sobre obligaciones de ferrocarriles franceses diferencias de 15 á 20 francos, lo que resulta excesivo, pues por ventajoso que sea el nuevo empréstito, parece absurdo vender a cualquier precio valores de primer orden.»

Los alemanes en Serbia

El Daily Mail publica una información de Milán reproduciendo un telegrama del correspondiente del Secolo en Monastir, en el cual se dice:

«La conducta que observan los alemanes con la población serbia, es buena. Ellos se apoderan de toda clase de cobre y latón; pero no emplean ninguna violencia contra el pueblo. Todos los Concejos municipales han sido respetados por ellos.»

DE MADRUGADA

Desde Bilbao

Una religiosa alemana.

BILBAO. (Sábado, noche.) Ha llegado procedente de Francia una monja alemana, que se hospeda en el convento de la Esperanza.

Dice que estuvo en Reims, donde resultó herida en la espalda durante uno de los innumerables bombardeos que la sufrido la heroica ciudad.

Dice que ha perdido a tres hermanos en la guerra, y ha contado relatos conmovedores de episodios presenciados en los hospitales donde sirvió como enfermera.

Llegada de unos naufragos.

Se encuentran en Bilbao tres marinos gallegos que formaban parte de la tripulación del vapor francés Amiral Rigo Gerullit, de 5,000 toneladas, torpedeado por un submarino alemán en la travesía de Buenos Aires á Burdeos.

En aguas del faro de Ouessant les sorprendió el submarino, y después de revisar el buque y ver que conducía carne para Francia concedió diez minutos para el salvamento, y después torpedó el buque, que se hundió, haciendo zozobrar un bote de salvamento con 23 tripulantes, que se ahogaron.

Entre ellos figuraba el español Pacual Rey, de Ayamonte.

La Compañía del vapor hundido les pagó el billete hasta Hendaya, viniendo á Bilbao con billete de caridad pedido al gobernador.

Por el mismo medio irán á la Coruña, donde tienen su familia.

El discurso del Canciller

Comentarios de los ingleses.

LONDRES, 11. Los periódicos ingleses toman en broma el discurso del Canciller alemán cuando proclama que los aliados, vencidos, quieren la paz.

Todos los periódicos aceptan unánimemente el primer puesto que el Sr. Bethmann Hollweg asigna á Inglaterra en esta guerra, y añaden que la mejor respuesta á esas observaciones de la paz es señalarle las oficinas de reclutamiento atestadas de jóvenes, que se presentan en masa.

«Cuanto mayores sean las dificultades que se presenten—dicen—, más firme será nuestra determinación de alcanzar la victoria.»

Todos acogen como una buena noticia la declaración del Canciller de que Alemania no

hará ninguna paz mientras los aliados no pidan humildemente cuáles serán sus condiciones. Esto evitará que se haga una paz prematura y coja.

El Daily Telegraph dice que el discurso que el Canciller emite sobre la mentalidad de los aliados es bastante correcto, pero erróneo.

«Podemos luchar, y contamos hacerlo, sólo hasta que el invasor haya sido rechazado, sino también castigado.»

Nuestro país, lo mismo que Francia, Rusia é Italia, está más unido y más firme en su determinación de proseguir la guerra hasta un final victorioso que lo estaba al principio del conflicto.»

The Standard escribe: «Las amenazas del Canciller nos dejan diferentes, y su opinión de que la victoria es proclamada por Alemania es sólo una divergación.»

El discurso del Canciller no tiene otro resultado que afirmar nuestra determinación de alcanzar una victoria completa.»

The Times dice: «Vemos en los ataques que nos dirige el Canciller una prueba de su ansiedad. Sería verdaderamente una locura para Alemania el ofrecer la paz.»

En Inglaterra

El reclutamiento.

LONDRES, 11. La afluencia de hombres de edad militar desceos de alistarse por el sistema de grupos de lord Derby, ha sido tan grande, que fué preciso abrir en todas partes oficinas auxiliares de reclutamiento.

Los locales eran completamente insuficientes, y el personal se veía asediado por el número.

Hoy los voluntarios formaban largas colas, esperando varias horas en medio de la calle, aguantando la lluvia.

En vista de esto se ha decidido retrasar la clausura del reclutamiento hasta el domingo, á las doce de la noche.

Si la afluencia sigue siendo muy grande para los alistamientos, y los reconocimientos facultativos terminan mañana domingo, á las doce de la noche, se formarán las listas de los reclutas, y los alistamientos seguirán hasta el martes, conforme el sistema de lord Derby.

Los aliados

En Occidente.

PARIS, 11. Parte oficial de las 23: «Duelo de artillería bastante intenso en Bélgica, en la región de Hetsas, así como en el Artois, cerca de Bully y en Roclaincourt.»

En la región de Roye nuestras baterías han dispersado tropas en marcha y convoyes enemigos en la carretera de Villers.

En el Argona, en el Norte del Four de Paris, hemos hecho estallar dos hornos que han destruido una galería en la que trabajaban minadores enemigos.

En los altos del Mosa, en el sector del bosque de Boucher, los disparos certeros de nuestra artillería han producido efectos de destrucción importantes en las trincheras de primera línea y de sostén, así como en los abrigos del adversario.

En Alsacia cañoneo violento en Linge y en Barrenkopf.

En los Balcanes.

Ejército de Oriente.—En la jornada del 10 de diciembre los búlgaros han atacado en casi todo el frente del ejército francés.

Su principal esfuerzo se dirigió contra nuestra ala izquierda.

Todos los ataques enemigos fracasaron.

En los Dardanelos.

Cuerpo expedicionario de los Dardanelos.—Durante las jornadas del 7, 8 y 9 de diciembre, intensidad creciente del fuego de la artillería turca, que ha bombardeado violentamente nuestras primeras líneas con piezas de todos los calibres, particularmente nuestra extrema derecha, hacia la embocadura de Kereves.

Por parte de ambos beligerantes, la guerra de minas ha vuelto á comenzar con actividad creciente.

El día 8 un avión turco bombardeó sin éxito nuestros vivaques de Sedul Bahr.

Folleton de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

MIETTE

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

«El señor Tardy.—Permítame que le haga notar, señor presidente, que si mi defendido ha disminuido mi tarea de una manera notable, lo mismo ha hecho usted con la del abogado general. (Aplausos.)

«Presidente.—Si vuelve á oírse alguna manifestación, cualquiera que sea, hago presente al público que haré despejar la sala. (Movimiento de protesta.)

parada antes de cometer el crimen, y esto prueba su premeditación.

«El señor Tardy.—La defensa discutirá ese punto cuando llegue la ocasión.

«El abogado general.—Los señores jurados recordarán que el acusado hizo salir á toda su familia para quedarse solo con la víctima.

«El señor Tardy.—Si Patricio Mouraille ha forjado un cuento, el señor abogado general ha forjado un sistema; pero su sistema, que consiste en hacer del acusado un desalmado capaz de urdir semejante trama, no prevalecerá.

«Nunca el ministerio público, aunque tuviera diez veces más talento del que tiene, nos convencería de la culpabilidad de ese hombre, que ha hecho su declaración en términos tan sencillos y conmovedores. (Murmullos de aprobación.)

«Presidente.—Continuemos nuestra tarea, interrumpida por el señor Tardy. Patricio Mouraille, ¿pretendéis que el tiro fué disparado desde el patio y por la ventana?

«Acusado.—No lo pretendo, lo afirmo.

«Presidente.—¿Quién es no fuera usted podía tener interés en matar á Bourrelly?

«Acusado.—Ni lo sé ni me incumbe á mí averiguarlo.

«Presidente.—Admitiendo que vuestra declaración sea exacta, ¿cómo se ha introducido el pretendido asesino en el patio? Si hubiera entrado por la puerta de la valla, el cochero lo hubiera visto, y él os dirá, como ya lo ha dicho, que no ha visto á nadie.

«Acusado.—El verdadero asesino ha podido entrar saltando la valla que limita el patio por el lado izquierdo de la casa, porque allí hay bastantes terrenos aislados.

«El señor Tardy.—Los señores jurados recordarán que el arma de que se sirvió el asesino no se ha encontrado por ninguna parte.

«El abogado general.—Era elemental que el asesino la hiciera desaparecer.

«El señor Tardy.—Nada de elemental, señor abogado; el acusado ha sido detenido inmediatamente. Si hubiera ocultado el arma en su casa, en el jardín ó en los terrenos lindantes, ¿no se habría encontrado? ¿Por qué no la presenta la acusación? Todas las pesquisas han sido vanas; sin embargo, ha sonado un tiro, ha muerto un hombre, y el arma no se encuentra. Insisto sobre ese punto é insistiré sobre la desaparición del revólver.

«Presidente.—¿Dijisteis que el señor Bourrelly sacó una cartera llena de billetes de Banco?

«Acusado.—Lo he dicho y lo repito.

«Presidente.—Confesad que os tentó la vista de aquella gran cantidad; confesad que perdisteis la cabeza, y que sin premeditarlo os encontrasteis armado; confesad, por fin, que matasteis al señor Bourrelly.

«Acusado.—¿Por Dios, por mi santa mujer, por mis queridos hijos, juro que soy inocente! (Movimiento prolongado.)

«Se suspende la audiencia durante diez minutos. Al reanudarse, empieza el interrogatorio de los testigos.

«(Interrogatorio de don Jorge Tanala, comerciante comisionista.)

«Don Jorge Tanala es un hombre de treinta y cuatro años, alto y corpulento, pero elegante y distinguido.

«Comparece vestido de negro y cuidadosamente enguantado.

«Sus cabellos negros y su fino bigote hace que se destaque más la blancura mate de su cutis, blancura característica en los hombres de su raza.

«Jorge Tanala es de nacionalidad griega, establecido como comisionista en Atenas, con sucursal en Marsella.

«Presidente.—Díganos su nombre, apellido y profesión.

«Testigo.—Jorge Felipe Alejandro Tanala, negociante comisionista.

«Presidente.—¿Qué edad tiene usted?

«Testigo.—Treinta y cuatro años.

«Presidente.—¿Jura usted decir la verdad, toda la verdad?

«Testigo.—Lo juro.

supo que Patricio Mouraille deseaba hablarle, me dijo:

«—Dispénsame usted un momento. «Se alejó. Yo conocía al acusado. El señor Bourrelly me había hablado muchas veces de él, de su juventud, y sobre todo del hijo mayor del acusado, á quien quería mucho. Como al salir del gabinete en que estábamos no cerró la puerta, ó perfectamente lo que hablaron.

«—Dispensa que te moleste, Mario—dijo el acusado;—he venido á verte porque hacía tanto tiempo que no te estrechaba la mano, que ya deseaba hacerlo, y además porque tengo que pedirte un favor.

«El señor Bourrelly le interrumpió.

«—Es que ahora estoy muy ocupado.

«—Entonces volveré—dijo Patricio.

«—No—repuso el señor Bourrelly;—yo iré á tu casa esta noche á las nueve; ten la seguridad de que no faltaré, porque tengo grandes deseos de abrazar á Norina y ver á tus hijos, sobre todo á Julio.

«Después, el señor Bourrelly acompañó hasta la puerta al acusado, cambiaron algunas palabras que no pude oír, y Patricio se marchó.

«El señor Bourrelly volvió á entrar en el gabinete y reanudamos la conversación interrumpida; ésta duró cerca de una hora; giró sobre un asunto comercial. Por fin, el señor Bourrelly me invitó á volver al día siguiente para terminarlo. ¿Quién podía pensar entonces que no debía volver á verle!»

Sor Felicia, al terminar este párrafo, se levantó precipitadamente al oír un gemido en la habitación contigua.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

La retirada aliada en Serbia. POLDHU, 11. En los Balcanes continúa la retirada general de las tropas aliadas...

En Persia. Los detalles recibidos del Asia Central confirman, con carácter oficial, la noticia publicada ayer de la ocupación del paso Bulak...

Grecia. Todo el mundo está convencido de que la situación de Grecia exige hechos y no palabras.

Los serbios. El doctor Dillon informa que, a medida que el ejército serbio se pone en salvo, no pierde tiempo en reorganizarse.

En Albania. POLDHU, 12. Los telegramas de París y Roma confirman la noticia de haberse establecido en Valona las fuerzas italianas.

Combate naval. En el Adriático, durante el bombardeo de San Giovanni por la escuadra austriaca...

En Occidente. En el frente occidental, sólo duetos de artillería, excepto en Champagne, donde después de enconada lucha fueron recobradas unas trincheras recientemente ocupadas por el enemigo.

En Mesopotamia. En Mesopotamia, en el frente de Irak, según el comunicado turco, fueron rechazados unos ataques británicos.

En Lemberg. Según noticias de Kieff, se están llevando a cabo con gran actividad las obras de defensa de Lemberg.

En el frente ruso. El Invalido Ruso asegura que no obstante la calma aparente que reina en el frente de Riga, la artillería rusa vigila cuidadosamente al enemigo y destruye todas las fortificaciones que constantemente levantan los alemanes.

El reclutamiento. Lord Derby presidió hoy una reunión especial en el ministerio de la Guerra, que se ocupó de la cuestión del extraordinario número de voluntarios que se alistaban en el grupo Derby.

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Madrid, 18 pesetas. Provincias y Portugal, 20. América y Oceanía, 60. Unión Postal, 36.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras o cheques, y a nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, é personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

A NUESTROS LECTORES. Un seguro gratis para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala á todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura á todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, á consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos del terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden á regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión ó ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese á consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas á que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS Tendrán derecho á esta indemnización las personas siguientes:

- 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada. 2.º Los hijos de la misma. 3.º Los padres, y últimamente 4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio á los que siguen después, y que el recibo librado por aquélla descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto á la «Zurich» como á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si á consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, á partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambas pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirles á los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando á contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará á cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

- Madrid, 18 pesetas. Provincias y Portugal, 20. América y Oceanía, 60. Unión Postal, 36.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor administrador de este periódico.

Apertado de Correos 105, é personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente á cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

A NUESTROS LECTORES. Un seguro gratis para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala á todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura á todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, á consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos del terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden á regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

los gremios y ocupando la presidencia los comisionados que fueron á Madrid.

Comenzó el acto haciendo D. Pascual Wert breve historia de las gestiones y diciendo que habían presentado los comisionados ininidad de fórmulas, que fueron estimadas razonables por cuantas personas las conocieron, pero que rechazaron los parlamentarios en las reuniones celebradas.

El Sr. Fernández Palacios, después de hacer referencia de algunos otros extremos de las negociaciones, dijo que el Sr. Rodríguez de la Borbolla proponía hacer un ensayo de las tarifas de los arbitrios durante un año, con objeto de ver si su aplicación rendía las 500.000 pesetas; pero no pudo ser aceptada esta proposición por afectar las tarifas á limitado número de industrias, ocasionando grandes trabas para el desenvolvimiento de las mismas, mientras que tampoco contribuían de este modo todas las fuerzas vivas de la población.

Seguía diciendo que el Sr. Cañal propuso hacer un concierto con los contribuyentes para autorizar el cobro del 50 por 100 sobre la contribución industrial en el caso de que no se llegara á la cifra que quería el Ayuntamiento, y aumentando el tipo hasta conseguirlo. No fué aceptado, porque se hubiera llegado á la enormidad de recargar la contribución industrial hasta el 200 por 100.

Los comisionados presentaron ininidad de fórmulas agotando la transigencia hasta el último límite, y desde luego los políticos reconocieron que la cifra de 275.000 pesetas, que constituía la cuestión batallona, la habían fijado ellos y no los comerciantes, como se había dicho.

Dió lectura el orador de las fórmulas que presentaron. En una proponían aceptar los arbitrios del primer grupo, concediéndose los concertos particulares, incluyendo en el segundo grupo todas las industrias, y autorizar todas las tarifas para concertarse, haciendo contribuir la propiedad urbana, rústica y pecuaria. También fué rechazada esta fórmula, anunciando que recurrirían contra los impuestos sobre las profesiones.

Por último, presentaron una nueva fórmula, que consistía en suspender la aplicación de la ley durante un año, prorrogándose por el mismo tiempo el arriendo de los Consumos con el propósito de que se pudiera hacer un estudio detenido en ese plazo, para ver la forma de que todas las fuerzas contribuyeran á los gastos de la reforma de Sevilla y de la Exposición Hispanoamericana.

También fué rechazada esta fórmula, y en su consecuencia, los comisionados tuvieron necesidad de regresar á Sevilla sin haber conseguido llegar á un arreglo.

El Sr. Fernández Mensaque elogió á don Torcuato Luca de Tena, diciendo que ayudó á los representantes sevillanos.

Seguidamente, D. Nicolás Luca de Tena agradeció el recibimiento que se hizo á la Comisión y también la confianza que en ella depositaron los comerciantes é industriales.

El Sr. Fernández Ferrand pidió un voto de gracias para los comisionados y propuso que se comunicase á D. Torcuato Luca de Tena el agradecimiento del comercio sevillano.

Pronunció el representante de los metalúrgicos, D. Juan Miró, un discurso de tonos enérgicos, diciendo que habiendo sido rechazados cuantos esfuerzos hizo la Comisión para llegar á un acuerdo, procedía ir al cierre general hasta conseguir las aspiraciones de los reunidos.

Esta proposición fué recibida con una ovación enorme, demostrando el entusiasmo con que se acogía.

Se adhirió á la idea D. Alfonso Tapia, representante del gremio de maderas; don Juan Moreno, del gremio de perfumería, y sucesivamente todos los demás representantes de los gremios.

En vista de la absoluta unanimidad expresada, la Mesa sometió á la Asamblea las conclusiones siguientes:

- 1.º No abrir los establecimientos, las fábricas y los talleres, á partir del próximo lunes y mientras subsistan las causas que originan el acuerdo. 2.º Publicar un manifiesto explicando todas las negociaciones seguidas, que justifique la extrema resolución adoptada. 3.º Ir inmediatamente los representantes de los gremios al Gobierno civil, para dar cuenta del acto y de los acuerdos del gobernador.

La lectura de las conclusiones fué acogida con entusiasmo delirante, dándose numerosos vivas al comercio y á la industria sevillanos y al pueblo de Sevilla.

Finalmente los comisionados dieron las gracias á la Asamblea y expresaron que consideraban terminada su misión.

El acto ha resultado solemnisimo y ha puesto de relieve la unión del comercio y la fe inquebrantable que tiene en el logro de sus aspiraciones.

El resultado de la reunión ha sido muy comentado al divulgarse por la ciudad, reconociéndose que antes de adoptar tan extrema resolución, de verdadera gravedad, ha agotado el comercio cuantos medios ha tenido á su alcance.

En el Gobierno civil. Los representantes de los gremios, seguidos de gran número de comerciantes, se trasladaron desde la Cámara de Comercio al Gobierno civil, para dar cuenta de las conclusiones adoptadas por aclamación.

En el despacho del gobernador se encontraba el alcalde accidental, Sr. Vázquez Armero. No pudo el gobernador conferenciar en el acto con el ministro de la Gobernación, porque éste no se encontraba en su despacho; pero conferenciará á las dos de la madrugada.

Conferenció con el ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla, dándole cuenta del resultado de la Asamblea.

ANDALUCIA. El «Reina Victoria Eugenia». CADIZ. (Sábado, tarde.) El capitán del transatlántico «Reina Victoria Eugenia» comunicó por radiograma que el día 10 de diciembre, á medio día, cortaba el Ecuador.

Festejando un nombramiento. BAEZA. (Sábado, tarde.) Al conocerse en esta ciudad el nombramiento de ministro recaído en su ilustre diputado D. Julio Burell, la población en masa recorrió las calles, expresando su inmensa satisfacción y regocijo con vitores y aclamaciones al más esclarecido hijo adoptivo de Baeza.

Presidieron la manifestación las autoridades locales, judiciales, académicas y eclesiásticas.

Por la noche celebróse una velada frente al palacio municipal, en el que fué expuesto el retrato del insigne parlamentario, continuando hasta hora avanzada de la noche las demostraciones de entusiasmo.

«La tizona» en Málaga. MALAGA. (Sábado, noche.) Con lleno completo se ha estrenado «La tizona» en el teatro Cervantes por la compañía que dirige el actor Fuentes, obteniendo un gran éxito.

La presentación, lujosa, y el decorado, magnífico. Fuentes interpretó magistralmente el personaje principal de la obra, acompañándole discretamente el resto de la compañía.

Fueron ovacionados varios parlamentarios, y al final de todos los actos el público obligó á salir para aplaudirle al autor, Enrique López Alarcón, que asistía al estreno.

Despedida al alcalde. CADIZ. (Sábado, noche.) En el Ayuntamiento ha pronunciado un discurso de despedida el alcalde dimisionario, conservador, señor Martínez Pinillos.

En sentidas frases despidióse de los concejales, agradeciéndoles la leal cooperación que le prestaron durante los dos años que ha sido alcalde.

Al terminar el discurso el Sr. Martínez, tributósele una cariñosa ovación, en la que tomaron parte los concejales y el numeroso público que asistió al acto.

Contestáronle los jefes de las minorías, agradeciéndole las frases que para ellos tuvo y ensalzando las gestiones que había llevado á cabo en el desempeño de la Alcaldía.

El lunes se hará cargo de la vacante, interinamente, el concejal liberal D. Arturo Gallego.

ASTURIAS. Costa y Terán en Oviedo. OVIEDO. (Sábado, noche.) Con éxito grande se ha celebrado el concierto organizado por La Filarmónica, en el que tomaron parte los notables artistas Sres. Costa, violinista, y Terán, pianista. Ambos fueron calurosamente ovacionados.

CATALUNA. Alberto Llanas. BARCELONA. (Sábado, tarde.) El fallecimiento del actor dramático catalán Alberto Llanas ha sido muy sentido. Tenía en la actualidad setenta y cinco años. Se habla distinguido desde su juventud como periodista y como poeta, habiendo influido de un modo notable tanto en la política como en el renacimiento literario catalán.

Fundó un semanario satírico, de los mejores que se han publicado.

Aunque escribió en catalán, dominaba el castellano.

No figuró en política, no obstante haber sido uno de los que más lucharon por la revolución de 1868 y de haberse arruinado por la política.

Era hombre de ingenio, de agradable conversación, inteligentísimo y de gran cultura. Hace algunos meses que estaba postrado en la cama.

El actor Borrás dió hace dos años una función en Novedades en su honor, y en ella apareció Llanas en la escena por última vez. El entierro se verificará mañana.

Los alpargateros. La Unión de detallistas, vendedores de alpargatas, de Barcelona, ha celebrado una asamblea para tratar de la crisis que atraviesa la industria, acordando el aumento en un 10 por 100 del precio de las alpargatas desde primeros de año, fundándose para ello en el encarecimiento del cáñamo y primeras materias.

El Sr. Matos. El gobernador ha conferenciado por teléfono con el ministro de la Gobernación.

A la petición de éste para que continúe al frente de la provincia hasta el lunes, en que llegará su sustituto, el Sr. Suárez Inclán, ha manifestado que le era imposible, por tener señalada una vista en el Tribunal Supremo.

En vista de esto, ha sido autorizado para hacer entrega del mando al secretario del Gobierno.

Esta noche saldrá el Sr. Matos en el expreso con su familia.

Hoy ha hecho las visitas de despedida á las autoridades y amigos.

Los albañeces de Antúnez. El lunes son esperados en Barcelona el diputado por Almería, Sr. Cervantes, albañec testamento del Sr. Antúnez, y se dice que á mediados de semana vendrán también los otros albañeces, Sres. González Besada y Andrade.

Periodista absuelto. La Audiencia ha fallado absolviendo al periodista Sr. Díaz Reig, redactor de «El Diluvio», procesado por un artículo que se estimó injurioso para el Kaiser.

España y América. La Casa de América está organizando una sesión magna, conmemorativa del real decreto, promulgado en 1836, por el cual se autorizó para concertar Tratados de paz y amistad de España con las Repúblicas de América, primer acto, después de la separación de aquellos países, de relaciones entre España y ellos.

Banquete aplazado. El banquete magno que debía celebrarse mañana en honor de los concejales radicales que han sido últimamente elegidos, se ha aplazado porque el Sr. Lerroux, que debía hacer en él declaraciones importantes, no podrá hallarse en Barcelona.

AVISOS UTILES

Enfermos del estómago é intestinos. Cuando nada os cure ó alivie, usad Yoghurt-Cit-Borrell. Puerta del Sol, 5. 75 céntimos el paquete para un litro de agua.

Bebase el agua hervida añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua.

Sidra Vereterra y Cangas. Preferida por cuantos la conocen.

Visita á un Centro. El gobernador ha visitado el Centro monárquico conservador, despidiéndose de sus correligionarios y amigos.

Con tal motivo se cruzaron frases de afecto y comentarios respecto á la última crisis. Mensaje á Serbia.

Se está redactando en Barcelona un mensaje dirigido á Serbia, que será suscrito por prestigiosas personalidades de Cataluña.

En el mensaje se expresa la admiración de Cataluña por el heroísmo con que ha soportado la invasión de su territorio nacional, y la firme confianza de que Serbia volverá á la posesión de su soberanía.

Bien por el Sr. Collaso! BARCELONA. (Sábado, noche.) El señor Collaso ha entregado un donativo de 3.000 pesetas para la Cooperativa de la Prensa para construcción de casas baratas.

Conferencia del Sr. Cambó. El Sr. Cambó ha manifestado que se propone dar una conferencia pública para explicar la actuación realizada por los regionalistas en el Parlamento.

El gobernador dimisionario. El gobernador dimisionario, Sr. Matos, ha salido hoy para Madrid.

Salieron á despedirle á la estación el obispo de la diócesis, el capitán general, otras autoridades, los senadores del partido y numerosos amigos.

GALICIA. Temporal violento. FERROL. (Sábado, tarde.) Se ha desencadenado un durísimo temporal en el puerto. Las olas enormes alcanzan hasta el muelle; el mar presenta imponente aspecto, haciendo imposible el tráfico.

El vapor «Cabo de San Sebastián» reclamó auxilio por medio de las sirenas, porque tenía el costado cargado de mercancías, que iban á pique.

Acudieron á auxiliarle un bote y un vapor, pertenecientes á los buques de la escuadra. Temese la suerte que habrán podido correr los vapores sorprendidos por el temporal fuera del puerto.

Una felicitación. La Cámara de Comercio ha teleografiado al ministro de Marina, expresándole su júbilo por continuar en el ministerio, congratulándose de la acertada resolución del Soberano, que así beneficia los intereses de la patria y especialmente de la Marina.

La lotería. CORUNA. (Sábado, noche.) Los décimos del billete núm. 12.240, que ha sido favorecido en la extracción de la Lotería de hoy con el premio tercero, han sido expendidos en la administración principal. A punto estuvo el billete de volver á Madrid, pues por parecer feo el número, eran rechazados los décimos por el público, resultando difícil su venta.

Entre otros, adquirieron décimos del 12.240 el ex alcalde D. José Folla y su hijo, un emigrante castellano que el día 21 embarcará para marchar á Cuba, y un sacerdote de Santiago.

Los restantes décimos los juegan gentes de distintas clases sociales.

También se vendió en la Coruña el billete del número anterior al del tercer premio, premiado con aproximación.

VASCONGADAS. El conflicto se agrava. SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) El conflicto de la venta de la leche se ha agravado.

Hoy vinieron menos expendedores, intimidados por los agitadores.

Estos quemaron en varios puntos los forrajes de los ganados pertenecientes á los vendedores que vinieron ayer á la ciudad.

También tratan de agravar el conflicto excitando á las lavanderas y vendedores de hortalizas é intentando que no entre ganado con destino al matadero.

El gobernador civil ha conferenciado con las autoridades judiciales y ha adoptado medidas de rigor.

Se han efectuado varias detenciones de agitadores, siendo éstos conducidos desde el Juzgado de instrucción á la cárcel.

En los puestos de venta del Ayuntamiento se ha expendido mayor cantidad de leche. Hallazgo de un cadáver.

IRUN. (Sábado, tarde.) En una regata de la calle Papinea apareció flotando esta mañana el cadáver de Isabel Luceaga, de setenta años de edad, natural de Lecunza (Navarra), vecina de Santander, de donde había venido para ver á un hijo que tiene trabajando aquí.

Ignórase si se trata de una desgracia ó un suicidio. Los lecheros en huelga.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) Sigue agravándose el conflicto de la huelga de lecheros.

Ingresaron en la cárcel seis agitadores. Al anochecer se presentó en el Gobierno el explotador de la granja de Zabalegui, denunciando que le habían incendiado tres montones de paja y hierba.

El gobernador ha enviado fuerzas. Telegrama á Romanones. El alcalde ha teleografiado al señor conde de Romanones pidiéndole que deje al Ayuntamiento en libertad para nombrar alcalde.

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
12 de diciembre de 1865.

A fines del próximo mes se hallará en Madrid S. M. la Reina Cristina, que viene con motivo del alumbramiento de su augusta hija, y conducida únicamente por su cariño maternal, sin que la traiga interés alguno político, como da á entender el corresponsal de un periódico de Barcelona.

Así nos lo escribe al menos uno de nuestros corresponsales de París.

**ACEITES REFINADOS CRUZ ROJA**  
Son los mejores. Venta en ultramarinos.

## DICE EL PRESIDENTE

El conde de Romanones recibió, después de su despacho con S. M. el Rey, á los periodistas.

Manifestó á éstos que estaba ultimada la lista de gobernadores, que suponía sería facilitada en Gobernación. No figura en ella el Gobierno civil de Madrid, porque éste irá con los altos cargos, ni el de Barcelona, porque antes de dar con carácter oficial el nombre de la persona que á él va, y que ya hemos acogido en estas columnas, tiene que tener una conferencia.

Decía el Presidente del Consejo que en la relación de nuevos gobernadores, como ya se veía, figuraban ocho ó nueve diputados, senadores, ex senadores y ex diputados y antiguos gobernadores, habiéndole quitado la formación de aquélla el sueño, porque pensaba, más que en los nombrados, en los que quedaban fuera.

Hoy pasará el conde de Romanones el día en el campo.

El lunes llevará á la firma regia los nombramientos de altos cargos, y en ese día recibirá á los nuevos gobernadores.

También dijo el Presidente del Consejo que en estos días va á ocuparse activamente, con el ministro de la Guerra, de lo referente al Estado Mayor Central, á fin de que quede firmado el decreto relativo á su implantación en la semana próxima, y pueda constituirse en seguida dicho organismo, para que vayan á estudio del mismo todos los proyectos de reformas en que en su día entenderá el Parlamento.

Se le preguntó de nuevo al conde de Romanones si aceptaría el ofrecimiento del señor Dato del concurso de las actuales mayorías para legalizar la situación económica, manifestando que ello dependería del estudio que haga el ministro de Hacienda.

Por último, hizo resaltar el conde de Romanones el hecho de que, después de catorce años, se haya constituido en el Ayuntamiento de Barcelona una minoría monárquica, la cual le ha dirigido el siguiente telegrama:

«Barcelona, 11.—Concejales liberales Grefe, Mauri y Llopis, é independiente Martí Ventosa, que forman el grupo monárquico que se constituirá en el Ayuntamiento, reuñidos, acordaron felicitar á V. E. por su advenimiento al Poder y rogarle ser oídos antes de la provisión de la Alcaldía de Barcelona.»

## SERVICIO DE TRANSPORTES

para  
**CEUTA, RIO MARTIN, TANGER,** á precios muy ventajosos, por la **SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID.**  
Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13.  
Teléfono 4.580.

## Consejo de guerra

A las diez de la mañana de ayer se constituyó en las Prisiones militares de San Francisco el Consejo para ver y fallar la causa instruida contra el soldado del regimiento de Infantería de San Fernando, Antonio Cavanua Miralles, por el delito de asesinato.

Presidió el Tribunal militar el teniente coronel del regimiento de Asturias, D. Fernando Urruela Sanabria, y fueron vocales los capitanes D. José Labad, del regimiento de húsares de Pavía; D. Santiago Egea, del de húsares de la Princesa; D. Antonio Falquina y D. Andrés Fernández, del segundo de zapadores; D. Adolfo Rodríguez, del de Asturias, y D. Gundemaro Palazón, del de León. Eran suplentes los capitanes D. Inocente Sicilia, del regimiento de Ferrocarriles, y D. Juan Triana, del de húsares de la Princesa.

Comenzó el acto con la lectura del apuntamiento de la causa, hecha por el juez instructor, capitán de Caballería D. Francisco Palazón.

De los autos se deduce que el procesado, que se hallaba á la sazón con licencia en esta corte, tuvo una violenta disputa con su amante, Rosa Rodríguez del Alamo, en los jardines de la cuesta de la Vega, la noche del 23 de marzo último. Exasperado Cavanua por los insultos de Rosa, hundiéndose repetidamente un cuchillo que llevaba á prevención en el cuerpo de la infeliz mujer, que falleció inmediatamente á consecuencia de las heridas recibidas en el vientre.

El procesado no tiene antecedentes penales.

Después de la lectura del apuntamiento vino la prueba testifical, que se redujo á las declaraciones del cabo del regimiento de León, Rafael Arana, testigo presencial del hecho de autos, y del guardia de Seguridad Félix Sáez, que acudió á los gritos de la víctima, encontrándola ya muerta cuando llegó. Estos eran los únicos testigos que habían depuesto en el plenario.

Después, el fiscal, teniente auditor de segunda del Cuerpo jurídico militar, D. Emilio

de la Cerda y López Mollinedo, leyó su brillante alegato de acusación, en el que, tras relatar extensamente el hecho de autos y los antecedentes del mismo, juzgó el delito como asesinato calificado por la premeditación y en el que estima concurren las circunstancias agravantes de alevosía y desprecio evidente del sexo de la víctima. Concluyó su notable informe pidiendo para el procesado la pena de muerte.

A continuación, el defensor, D. Pablo de Bergia y Olmedo, abogado del ilustre Colegio de Madrid y diputado provincial, rebatió elocuentemente los argumentos del fiscal, calificando el hecho de autos de homicidio y señalando las circunstancias atenuantes de haber ejecutado el delito en vindicación de una ofensa grave y la de arrebatado y obcecación, pidiendo para su patrocinado la pena de diez años de reclusión temporal.

Terminada la lectura de la defensa, que fué un documento notabilísimo por los razonados argumentos que le integran y por la brillantez de su estilo, el presidente declaró vista la causa para sentencia, constituyéndose el Tribunal en sesión secreta.

No obstante el informe brillantísimo del defensor, las impresiones de pesimismo eran casi unánimes.

## BALDOMERO ARGENTE

Ha sido nombrado subsecretario de la Presidencia del Consejo de ministros nuestro querido amigo D. Baldomero Argente, diputado por Las Palmas, que ya desempeñó el mismo cargo en los últimos meses de la anterior etapa liberal.

Dicho nombramiento ha sido admirablemente acogido por la opinión, que ve en él un acto de rigurosa justicia.

Baldomero Argente, publicista admirable, autor de bellos y profundos libros, donde son estudiados los más vitales problemas contemporáneos, periodista de gran prestigio, posee un talento vigoroso y ágil y una cultura extensa y sólida.

Habla muy bien, con corrección y elegancia, y estudia á fondo todas las cuestiones en que interviene. No es de los que se sacrifican en los altares de la retórica manida y salen del paso con generalidades. Cuando habla, es que tiene algo que decir. Y lo dice con claridad, convicción y galanura.

Baldomero Argente es una de las esperanzas del partido liberal español. Está llamado á ocupar puestos aun más elevados. Seguramente, su actuación política futura será tan beneficiosa al país como lo ha sido su actuación periodística.

Reciba el querido amigo Argente nuestra cordial enhorabuena.

## Mundo eclesiástico

La Sección Social de la Junta Parroquial de Acción Católica de Santa María la Real de la Almudena, de la que es presidente el duque de Bailén, ha organizado en este curso, como en los anteriores, una serie de conferencias para obreros, que se darán en los salones del Círculo Católico de Obreros de San Isidro (paseo de Monistrol, 1), á las nueve de la noche, por el orden y en las fechas que á continuación se expresan:

Día 16 de diciembre de 1915.—D. Francisco Morán, canónigo de la catedral de Madrid. Tema: «La ley del Trabajo».

Día 13 de enero de 1916.—D. Eusebio Salices, profesor de las Escuelas nacionales, vocal de la Junta parroquial. Tema: «El sacerdocio católico».

Día 27 de enero.—D. Manuel Sierra Bustamante, doctor en Ciencias. Tema: «El miedo al vivir».

Día 10 de febrero.—D. Manuel de Bofarull, abogado, secretario de la Junta directiva del Círculo. Tema: «El despotismo de la Casa del Pueblo».

Día 24 de febrero.—D. José Meirás Otero, maestro superior. Tema: «La educación de la voluntad».

Día 10 de marzo.—D. José García-Cernuda y Estrada, abogado. Tema: «Religión y Patria».

Día 24 de marzo.—D. Fernando Calatravero, doctor en Medicina y Cirugía. Tema: «El alcoholismo desde el punto de vista médico-social» (Para esta conferencia se utilizarán láminas.)

Día 8 de abril.—D. Bonifacio Sedeño, párroco y consiliario eclesiástico del Círculo. Tema: «Mi casa y la casa de todos».

—A la primera misa que celebre el ilustrado presbítero D. José Ferrández, que ha vuelto al seno de la Iglesia católica, después de absoluta retractación de sus errores, concurrirán muchas personalidades, y hasta se cree que hará uso de la palabra un eminente orador sagrado, que con tan fausto motivo dirigirá la palabra á los fieles que asistan al hermoso y conmovedor acto.

ZENITRAM

## ¿Va usted á Madrid?

No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.

Selecto chantilly en pasteles, cajitas y postres.

### HELADO DE CHANTILLY

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas Indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata á la catalana en las típicas hojas. Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambres.

Cervezas, te, licores. Degustación de Kefir, Joghurt y Fofio-Cacao.

MONTERA, 12. Telé. 4.168. «LA INDIA». Telé. 4.168. MONTERA, 12.

## LA PANIFICADORA POPULAR MADRILEÑA DE EXITO EN EXITO

Según nos comunica la gerencia de la Panificadora Popular Madrileña, entre los solares ofrecidos á la misma para la construcción de sus fábricas de harinas y de pan, y cuyos propietarios desean recibir el importe, no en dinero, sino en acciones de 100 pesetas de la nueva y poderosa entidad, figuran algunos que reúnen condiciones excepcionales.

Y entre éstos, es lo más probable que la gerencia adquiera uno de ellos, inmediato al ferrocarril de circunvalación y cuya extensión permite levantar juntas las dos fábricas en proyecto.

Las negociaciones están muy adelantadas, y si no hay inconvenientes á última hora, cosa poco posible, la Panificadora Popular Madrileña contará inmediatamente con un vasto y estratégico terreno, cuya situación inmejorable le resolverá de un modo radicalísimo el problema del transporte y del arrastre.

Como dicho solar está junto al ferrocarril de circunvalación, y como las dos fábricas serán levantadas en el mismo, y como será construido un muelle de descarga, entrará el trigo en vagones, por un lado, y saldrá convertido en panes por el otro.

Nada de carros. Nada de arrastres costosos. La economía que se logrará de ese modo, calculada muy bajo, pasará de 75.000 pesetas anuales.

Se ha dicho por algún periódico que la idea de la constitución de la Panificadora Popular Madrileña ha nacido posteriormente á la publicación del plan del Sr. Prado y Palacio.

El citado periódico se ha informado mal. Siendo alcalde D. Carlos Prast, celebró Junta general la Asociación de Fondistas de Madrid. Y en esa junta acordó por unanimidad crear una fábrica de harinas y otra de pan, con la colaboración de todos los vecinos de Madrid que quisieran participar de la ejecución del pensamiento.

Y siendo igualmente alcalde D. Carlos Prast, el grupo iniciador de la Panificadora propuso al director del Banco Hispano Americano se encargara de la emisión de acciones. Y el director del aludido establecimiento de crédito aceptó el encargo, como todos saben.

Los orígenes de la Panificadora no pueden ser más claros. Una Asociación respetable, formada por hombres de reconocido prestigio industrial, y de solvencia acreditada, queriendo emanciparse de la tiranía de los tahoneros, y considerando que las quejas de nada sirven, y que un hecho vale más que cien discursos elocuentes, decidió á resolver la cuestión del pan, con el concurso de todos los ciudadanos que se brindaran á adherirse. Y como la indignación del vecindario era y es general, en pocas semanas se ha logrado un éxito formidable.

Para que se vea que los precios actuales del pan, aun dados los del trigo, son absurdos, copiamos de periódico tan autorizado como *El Norte de Castilla*, la información que sigue: «El Ayuntamiento de San Sebastián ha demostrado últimamente que se debe y se puede fijar la relación de precio entre el trigo y el pan, y ha resuelto el problema por medio de la siguiente ingeniosísima fórmula:

$$P = 0,065 + (0,80 \times a)$$

En esta fórmula, 0,065 es el coeficiente del valor de la mano de obra, gastos, impuestos, que satisface la industria panadera en San Sebastián, incluso la utilidad de fábrica.

«So es el coeficiente de rendimiento del kilo de harina fabricado.

«a, es el valor del kilo de harina, y P es el precio del kilo de pan.

Pues bien. Esta fórmula ha sido aceptada por los panaderos donostiarros, con lo cual se ha demostrado que no debe ser tan mala cuando se la acepta.

Igualmente ha venido á probar que el antiguo prurito de creer que este problema no tenía solución, es falso. La tiene y buena, desde el momento que hay gobernantes previsores que saben buscarla.

Y mantenemos el coeficiente de gasto de la fórmula, porque no encontramos en parte alguna condiciones de vida industrial más caras que las que pueda ofrecer la plaza guipuzcoana, que es una plaza de lujo, como pocas.

Luego, *El Norte de Castilla* prueba que, si dieran el pan con su peso exacto, los panaderos de Madrid y de otras poblaciones ganarían del 20 al 42 por 100. Añadamos á esta ganancia la ilícita del fraude en el peso, y tendremos explicado por qué la industria panadera, aún en las condiciones irracionales en que comúnmente se desarrolla, es un gran negocio.

En Madrid, por ejemplo, hay tantas tahonas y despachos, que cada panadero sólo cuenta con una clientela restringida. Y todos viven, y muchos se enriquecen, y las acciones de las Sociedades que forman se cotizan al 300 y al 400 por 100. Por algo será...

La Panificadora Popular Madrileña pensaba construir primero la fábrica de pan y más adelante la de harinas. La gran acogida que ha tenido su papel la ha animado á acometer la implantación de ambos negocios, que se complementan y ayudan.

Cubierta la primera parte de la emisión, en nada de días, se ha iniciado la colocación de la segunda.

Todas las clases sociales siguen desfilar por las oficinas provisionales de la Sociedad, calle de Cádiz, núm. 7, y suscribiendo acciones de pequeño consumo, de á 50 pesetas, pagaderas en diez plazos mensuales de á cinco y de gran consumo, de 100 pesetas, pagaderas en tres plazos.

No olviden nuestros lectores que todo accionista de la Panificadora, aunque sólo haya tomado una acción, pasa á ser socio consumidor preferente y tiene derecho á que se le venda el pan, riquísimo, fabricado con arreglo á los últimos adelantos, en inmejorables condiciones de limpieza é higiene y con su peso cabal, á 44 céntimos kilo, mientras no bajen los precios actuales del trigo y sus harinas, y más barato, cuando vuelva la normalidad al mercado cerealista y harinero español.

## LOS GOBERNADORES

Su Majestad firmó ayer por la mañana los siguientes nombramientos de gobernadores:

Alava, D. Alberto Larrondo.  
Albacete, D. Jaime Aparicio.  
Alicante, D. Francisco De Federico.  
Almería, D. Luis Moret Catalá.  
Ávila, D. Rafael Mesa de la Peña.  
Badajoz, D. Victoriano Ballesteros.  
Balears, D. Dionisio Alonso Martínez.  
Burgos, D. Juan José Serrano Carmona.  
Cáceres, D. Francisco de Paula Delgado.  
Cádiz, D. Juan Sánchez Anido.  
Canarias, D. Francisco Cabrero.  
Castellón, D. Teodoro Izquierdo.  
Ciudad Real, D. Juan de Urquía.  
Córdoba, D. Agustín de la Serna.  
Coruña, D. Benito del Campo.  
Cuenca, D. Alberto Belmonte.  
Gerona, D. José Matheu Ferrer.  
Granada, D. Pedro Vitoria Jiménez.  
Guadalajara, D. Patricio López González.  
Huelva, D. Ricardo de la Rosa.  
Huesca, D. Federico Soto Mollá.  
Jaén, D. Pascual Testor.  
León, D. Emilio Igenes.  
Lérida, D. Joaquín Tenorio.  
Logroño, D. Manuel de la Torre Isunzo.  
Lugo, D. Modesto Sánchez Ortiz.  
Málaga, D. Tomás Torres Guerrero.  
Murcia, D. Manuel Baamonde.  
Navarra, D. Ignacio Despujols.  
Orense, D. Luis Sauguillo.  
Oviedo, D. Félix Iturriaga.  
Palencia, D. Juan de la Prida.  
Pontevedra, D. Emilio Díaz Moreu.  
Santander, D. Alonso Gullón.  
Segovia, D. Mariano Sanjuán.  
Soria, D. José Sanmartín.  
Sevilla, D. Félix Lueje.  
Tarragona, D. Zacarías Ayala.  
Teruel, D. Agustín de Lácer.  
Toledo, D. Manuel Ruiz Valarino.  
Valencia, D. Leopoldo Cortinas.  
Valladolid, D. José García Guerrero.  
Vizcaya, D. Alfredo Queipo del Llano.  
Zamora, D. Félix Salvador Zurita.  
Zaragoza, D. Juan Zabia.

El doctor Beritens ha trasladado la consulta de enfermedades de los ojos, que tenía en la calle de la Luna, al **paseo de Rosales, número 28, hotel.** Horas de consulta, de diez á una y de tres á cinco.

## COMITE FEMENINO DE HIGIENE POPULAR

Con la perseverancia que distingue á la mujer española cuando trabaja en pro de lo noble y de lo grande, sigue este Comité su callada y meritoria labor, que poco á poco va arraigando en las clases populares para bien de nuestra raza.

Anteayer, bajo la presidencia de la excelentísima señora doña Concepción D. de Jimeno, celebró el reparto de premios de su XXI concurso de higiene, que esta vez ha correspondido al distrito del Centro, y en él, como en todos, hubo rasgos conmovedores y notas muy hermosas.

Entre otros, al ser llamada para recoger el premio una de las obreras, que lo había merecido por la extremada limpieza de su modesta vivienda, se adelantó un hombre de luto, que llevaba dos pequeños de la mano, y con voz entrecortada por mal reprimido llanto:

—Señora presidenta—dijo—: Mi mujer ha muerto y aquí traigo á sus hijos, por si quieren ustedes darles el premio á que se hizo acreedora su bendita madre.

Otro caso digno de mención.

Uno de los niños premiados, al entregarle la bolsita que contenía las monedas de plata que constituían su premio, poniéndose rojo de emoción exclamó:

—Den ustedes ese dinero á otro niño más pobre, y yo les prometo seguir siendo tan aseado como hasta aquí.

En actos como el de anteayer es donde se revela la grandeza del alma de nuestro pueblo.

**QUININA EN FORMA SUPERIOR.** El efecto tónico y laxante del LAXATIVO BROMO QUININA le hace superior á la Quinina ordinaria, y no afecta la cabeza. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

## DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Esta mañana ha tenido lugar una numerosa reunión en la casa palacio del Centro provincial, á la que concurren los diputados provinciales, los arquitectos y los abogados de la Corporación, á fin de tratar de la casa número 2 de la calle de Fomento, adquirida para instalarse en ella la Diputación provincial de Madrid.

La reunión duró dos horas, aproximadamente, tomándose algunos acuerdos, que se harán públicos en la sesión que la Diputación ha de celebrar el lunes próximo bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero.

**ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST."**

## CASA REAL

Su Majestad el Rey no ha recibido más visitas que la del Presidente del Consejo y la del agregado militar de Alemania.

Cumplimentaron á Su Majestad la Reina doña Victoria los señores condes de Agrela, general Alsina y señora, doña Alicia Cuadraz, y doña María de la Concepción López Martínez, viuda de Ripoll.

Hoy, á las nueve, marchará S. M. el Rey de caza de faisanes á La Flamenca, posesión de la señora duquesa de Fernán-Núñez.

Los marqueses de la Mina han puesto, como de costumbre, á disposición del Monarca, el tren que ha de conducirlo á su gran finca.

Su Majestad regresará á Madrid ya anoche.

La cacería regia de Doñana comenzará el día 14 del actual.

Su Majestad el Rey saldrá de Madrid el lunes 13, en el expreso de Andalucía.

En la secretaría de Palacio fué facilitada anoche la siguiente nota:

«Al publicar algunos periódicos la noticia del incidente ocurrido en la puerta de Palacio días pasados, dijeron que las órdenes dadas á la guardia del exterior é interior del Reg. Alcázar habían sido mal interpretadas.

Hoy se nos hace saber por la secretaría particular de S. M. que en modo alguno dejaron de ser bien interpretadas esas órdenes por los jefes y oficiales militares. Lo ocurrido se reduce á que, por un error fácil de explicar, no llegó la orden á ellos con la salvedad ó excepción que se hacía á favor de los periodistas.»

## ERCITO Y ARMADA

### ASUNTOS DE GUERRA

#### Director general.

Se hizo cargo de la Dirección general de la Guardia Civil el teniente general D. Enrique de Orozco y de la Puente, nombrado para tal destino por decreto firmado por nuestro Monarca, y que insertamos en otro lugar en la firma regia de ayer.

#### Matrimonios.

Se concedieron reales licencias para que puedan contraer matrimonio al comandante de Infantería D. Vicente Díaz y á los capitanes D. Carlos Lázaro, D. Luis Gujosa, D. Tomás Álvarez Arenas, D. Joaquín Bonet y D. Ramón Duarte.

#### Reemplazo.

Pasa á esta situación el capitán de Caballería D. Luis Fernández y Herce.

#### Gratificación.

Concedióse la gratificación de industria á primer teniente de Ingenieros D. Luis Alfonso y Gordó.

### ASUNTOS DE MARINA

#### Telegrama al ministro.

El senador D. Emilio Junoy telegrafió desde Barcelona al ministro de Marina lo siguiente:

«Es de admirar y aplaudir patriotismo jefe del Estado estableciendo criterio de estabilidad para cuanto afecte defensa nacional.—Junoy.»

#### Movimiento de buques.

Fondeó en Cádiz el «Lobo» y en Ferrol el acorazado «Alfonso XIII».

## SECCIÓN OFICIAL

### LA «GACETA»

#### Sumario.

**GUERRA.**—Real decreto disponiendo cese en el cargo de consejero del Consejo Supremo de Guerra y Marina el general de división D. Miguel de Imaz y Delicado.

—Otro nombrando consejero del Consejo Supremo de Guerra y Marina al general de división D. José Jofre y Montoro, actual subsecretario del ministerio de la Guerra.

—Otro nombrando subsecretario de este ministerio al general de división D. Gonzalo Carvajal y Garrido.

—Otro disponiendo cese en el cargo de inspector de Sanidad Militar de la segunda región y pase á situación de reserva el inspector médico de primera clase D. José Cabellos y Funes.

—Otro promoviendo al empleo de inspector médico de primera clase al inspector médico de segunda D. Gregorio Ruiz y Sánchez.

**GOBERNACION.**—Real orden disponiendo que para el año 1916 se fije en el 3 por 1.000 de las fianzas constituidas la cantidad que por derechos de Registro deben abonar á la Asesoría general de Seguros las Compañías y Sociedades inscritas en este ministerio.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real orden determinando el alcance del artículo 65 del real decreto de 16 de abril del corriente año respecto á la enseñanza no oficial colegiada en las Escuelas de Comercio.

—Otra resolviendo el expediente promovido por el alcalde presidente del Ayuntamiento de Carmona, solicitando autorización para practicar excavaciones arqueológicas en la necrópolis prerromana y romana, sitas en dicha ciudad.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Gracia y Justicia.—Subsecretaría.—Anunciando á concurso la provisión de la secretaría de gobierno de la Audiencia territorial de Almería.

UNA OBRA CIENTÍFICA IMPORTANTE

Su Majestad el Rey, agosto editor

El primer agricultor de España ha publicado una nueva y hermosa obra del catedrático de la Universidad de Madrid D. Eduardo Reyes Prósper.

Las estepas de España y su vegetación es un libro en que se condensan los estudios de más de veinte años sobre la flora y territorios de nuestras estepas; un caudal de datos recogidos en más de ochocientas excursiones y la constante lectura de una bibliografía numerosa y variada.

Desde el admirable y delicado prólogo hasta el final de la obra, en todas las páginas resalta el sello de originalidad que caracteriza los escritos del doctor Reyes Prósper.

No hay un solo capítulo en que no se revelen observaciones personalísimas del autor, y en que su entusiasmo y cariño a las riquezas naturales de nuestra Patria no resplandezcan.

Las carofitas, libro dado a conocer, antes que por nadie en nuestro país, por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, fué una obra de éxito mundial; Las estepas de España y su vegetación tenemos la evidencia de que, por su carácter, será más leída aún.

Si el catedrático de Fitoografía y Geografía botánica de la Facultad de Ciencias no escribiera más libros que estos dos publicados por S. M., su memoria sería ya imperecedera.

Peró no se obtendrán las consecuencias prácticas consiguientes a los generosos impulsos de nuestro Monarca y a las obras sapientísimas de su botánico si no se crean, a semejanza de otros países, estaciones esteparias, ya forestales, ya agrícolas, donde desarrollen su labor fecunda muchos de nuestros ingenieros de Montes y Agrónomos, tan elogiados por el doctor Reyes Prósper en Las estepas de España y su vegetación.

Sería injusto dedicar al libro de ciencia del Sr. Reyes Prósper una sencilla nota bibliográfica, sin detenerse siquiera un momento en aquellos pasajes de la importante obra, en los cuales la observación científica, la notación sociológica, el aliento de puro patriotismo y el estilo literario, limpio y diáfano, nos brindan con enseñanzas y amoniciones.

En el mismo prólogo dice el autor: «Es un caso de punible y vergonzosa apatía nacional que existan enormes extensiones, que pudiéndose cubrir de árboles, estén desnudas; que, siendo cultivables, estén yermas; que, habiendo dar asilo y alimentación a millares de cabezas de ganado, sometidas a las leyes biológicas de la zootecnia actual, alberguen rebaños de animales que se crían casi en estado cimarrón.»

Si guiando en su legítima protesta contra el abandono del suelo estepario, que produce escasez ó ninguna riqueza, pocos ó ningunos soldados», dice que «nuestra nación posee, en realidad—por esa causa,—varias provincias menos de las que figuran en el mapa.»

En el mismo interesante prólogo dedica un recuerdo a los humildes que le auxiliaron en sus investigaciones por las estepas españolas, y cita al «Peñón», al «tío Melón», de Villacañas, a sus guías en Daroca, Caspe, Chiprana, Bujaraloz, Calanda, Alhama y otras localidades aragonesas; al alcalde, secretario y maestro de Casin, en la estepa oriental granadina; a sus guías en Mancha Real, en Daimiel, y a cuantos fueron amables auxiliares en sus investigaciones científicas.

Al final del prólogo, escribe el doctor Reyes Prósper:

«Voy a terminar la reseña de los que poco ó mucho me ayudaron en mi labor esteparia, con los nombres de dos verdaderos mártires de la Ciencia y del p.ogreso humano:

El sabio y virtuoso R. P. Furgós, S. J., que murió, despedido de unas rocas, cuando realizaba una excursión arqueológica, de las muchas que verificó, como insigne investigador de las riquezas prehistóricas de nuestra patria. Buen matemático é ilustre filólogo, fué el más distinguido fundador del Museo Arqueológico de Orihuela, más ensalzado y conocido aún por los sabios extranjeros que por nuestros compatriotas.

El R. P. Manuel Cuervo, de la Orden agustiniana, con entusiasmo ferviente por las investigaciones zoológicas, fué a estudiar la maravillosa fauna de las selvas vírgenes del Brasil, tan ricas en bellezas naturales como en gérmenes mortíferos. Era un disecador portentoso, un colector infatigable, y cuando ya había enviado á Europa soberbias colecciones, entregó al Creador su alma nobilísima, santificada por el culto constante de la Caridad y de la Ciencia.»

Estudia el doctor Reyes Prósper en su obra las estepas españolas con innumerables datos de valor científico, artístico y literario.

En el capítulo dedicado á la estepa central figuran interesantes fotografías—toda la obra está ilustrada del mismo modo,—en la que se admira una curiosa reproducción del Toboso, con otras de las lagunas de Quero, de Villacañas (Tiver), en cuyas lagunas esteparias se ven los famosos molinos de viento.

Aquellas páginas de esta obra admirable que describen las cuevas de Guadix y de Villacañas, entre otras viviendas de los trogloditas esteparios, contienen observaciones curiosísimas sobre estos habitantes pobres de las estepas españolas que, á semejanza de los moradores de las épocas prehistóricas, y tal vez prosiguiendo instintivamente costumbres ancestrales, tienen predilección por estas viviendas.

Hay otro capítulo en la hermosa obra del sabio botánico español en que se estudian, con la minuciosidad que es inherente á las investigaciones científicas, las lagunas, manantiales, ríos, riachuelos y arroyos salinos de las estepas; otro dedicado á Generalidades acerca del clima estepario; otro á Vegetación esteparia y sus formaciones, aplicaciones de las plantas esteparias, etc., etc.

No puede menos de admirarse en esta obra, verdadera joya de la bibliografía científica española, la multiplicidad de datos y observaciones valiosísimas que la enriquecen.

El doctor Reyes Prósper, más conocido en el Extranjero que en España, ha visitado en sus excursiones en los suelos esteparios más de doscientas localidades y ha visto vivir á las especies de las estepas en su habitual peculiar y en sus asociaciones. Ha leído más de ciento ochenta publicaciones referentes á las estepas y su vegetación, consultando obras de autores clásicos y modernos nacionales y extranjeros.

Más de veinte años de estudio han producido esta magnífica obra científica, que al enaltecer el nombre de su autor honra el de la ciencia española.

Su Majestad el Rey, cuyo entusiasmo por la Ciencia se intensifica de día en día, que alienta con su augusta protección la labor de verdaderos sabios españoles, labor que quedará oscurecida y perderá mucha de su eficacia científica si no quedara impresa en libros como Las estepas de España y su vegetación, da el alto ejemplo de costear personalmente viajes y trabajos de investigación científica, siendo luego agosto editor de estas obras, en que contribuyen de modo tan evidente á que España tenga en el mundo científico el lugar preferente que le corresponde.

N. R. DE C.

LOS TEATROS

STEFANIAI

Zarzuela.—El segundo concierto de Stefaniai llevó muchos aficionados al teatro de la Zarzuela.

El admirable pianista, á quien el público madrileño cuenta ya entre sus predilectos, fué el portentoso ejecutante y exquisito artista de siempre.

Importante el programa en cantidad y en calidad, gustó mucho al auditorio, que aplaudió con entusiasmo la Fantasia en do mayor, de Schumann, especialmente el lento, que fué un primer de expresión; la gran Sonata en sol menor, de Liszt; las obras de Chopin, que dijo maravillosamente el eminente pianista; una Gavota, de Gluck-Stefaniai, repetida ante la entusiasta ovación del público, y otras obras de Mendelssohn y Liszt, que constituían la tercera parte.

Al terminar el concierto la distinguida concurrencia aclamó al artista, que se sentó de nuevo al piano, ejecutando fuera de programa un delicioso estudio, sólo con la mano izquierda, en el cual demostró de nuevo Stefaniai su mecanismo excepcional y su buen gusto de dicción.

El gran pianista fué despedido cariñosamente por la concurrencia con una ovación prolongada.

Su Alteza la Infanta doña Isabel honró con su presencia esta agradable fiesta musical.

R. DE C.

ACEITILLAS

Apolo.—Hoy domingo, á las cuatro de la tarde, en sección doble, Maruxa; á las seis y cuarto, sección especial, El nido del principal y Diana cazadora ó Pena de muerte al amor, y por la noche, á las diez y cuarto, sencilla, El nido del principal, y á las once y tres cuartos, sencilla, Diana cazadora ó Pena de muerte al amor.

El lunes, á las seis de la tarde, doble, la ópera Maruxa.

El próximo miércoles, á las seis de la tarde, en sección doble, estreno de la fantasía cómicodramática, en tres actos, divididos en once cuadros; Hijo del Sol!

Eslava.—Hoy domingo tendrá lugar en este favorecido teatro un variado y atrayente espectáculo de tarde y noche con arreglo al siguiente programa:

A las cuatro y cuarto, el divertidísimo vodevil en tres actos, libro de Asensio Más y Cadenas, música del maestro Bereny, La señorita Capricho, gran éxito de esta compañía, en cuya interpretación toman parte las primeras tiples Sras. Lahera y Crehuet, señora Mesejo y Sres. Ballester, Lorente, Sola, Espada, Gandía, Barta, Guerra, etc., etc.

A las seis y media y diez y media, respectivamente, 3.ª y 2.ª representaciones de la nueva ópera en tres actos, de éxito grandioso y fastuosa presentación escénica, El capricho de las damas, en cuyo desempeño toma parte toda la compañía.

Cómico.—Hoy domingo variadas funciones por tarde y noche, representándose, á las cuatro, Los perros de presa; á las seis y cuarto, la farsa cómica nueva en dos actos de extraordinario éxito, La casa de Quirós, y la aplaudida revista El gusano de luz.

Noche, á las diez y cuarto, la película cómicocolorable, Eche usted señoras y La casa de Quirós.

Todos los días, en la función de noche, figura en el cartel la celebrada producción nueva, original de Carlos Arniches, La casa de Quirós, que obtiene un grandísimo y extraordinario éxito.

Price.—Hoy domingo 12 se pondrán en escena, y por última vez por la tarde, la zarzuela de gran éxito El Cristo d. la Vega, y la graciosa ópera El oficial de guardia.

Infanta Isabel.—Hoy domingo, á las cinco de la tarde, se celebrará en este elegante teatro una gran función extraordinaria, poniéndose en escena las divertidísimas comedias El amigo Teddy y Francfort.

A las diez de la noche, segunda y última representación en popular de la grandiosa tragedia de Shakespeare Otelo.

El lunes por la noche, estreno de la comedia en tres actos de Benavente El nido ajeno.

Vodevil.—El graciosísimo vodevil El debut de Robinet sigue proporcionando grandes entradas á este afortunado teatro.

El numeroso público que acude á presenciar las desopilantes peripecias del novicio Robinet, afianza cada día más el éxito inmenso del vodevil de Keroul y Barrés.

Hoy domingo se celebrarán tres secciones, poniéndose en escena: á las cuatro y cuarto, El templo de Cupido; á las seis y cuarto, El debut de Robinet, y á las diez y media, El debut de Robinet.

CASA DE LA VILLA

LA SESION DE AYER

Comenzó á las once, bajo la presidencia del Sr. Alvarez Arranz.

Enterados.

El Concejo se da por enterado de las siguientes comunicaciones:

Una del Gobierno civil, remitiendo sentencia de la Sala de lo Contencioso del Tribunal Supremo, por la que se revoca el acuerdo del Ayuntamiento sobre ingreso de D. Cesáreo Laburn en el Cuerpo de inspectores veterinarios municipales.

Otra resolviendo que la cantidad que debe satisfacer el Ayuntamiento por la expropiación de las casas números 30 y 32 y 43 y 43 duplicado de la calle de Santa Engracia, es la señalada por el arquitecto municipal, con el aumento de un 2 por 100 de la valoración.

Una comunicación de la Administración de Propiedades é Impuestos, trasladando real orden del ministerio de Hacienda, por la que se dispone el cumplimiento de sentencia de la Sala de lo Contencioso del Tribunal Supremo, confirmatoria de acuerdo del Tribunal gubernativo del ministerio de Hacienda, que declaró la exención del pago del arbitrio de inquilinato á la Compañía Parsons, por los locales que destina á almacenes.

Otra comunicación del Gobierno civil, desestimando un recurso interpuesto contra acuerdo municipal, por el que ascendió á jefe de negociado de tercera clase al oficial de la de primera del segundo grupo de Administración D. Antonio García Iglesias.

Gracias de los santanderinos.

Se da también por enterado de una comunicación de la Alcaldía de Santander, transmitiendo acuerdo de gracias de aquel Ayuntamiento al de Madrid, por haber consignado en el presupuesto para el año próximo cantidad para una lápida que perpetúe la memoria de D. Marcelino Menéndez Pelayo.

Para crisis obrera.

Sin debate fué aprobada una moción de la Alcaldía presidencia proponiendo se autorice una ampliación de crédito de 50.000 pesetas con aplicación al presupuesto extraordinario del Ensanche y con destino á las obras de desmonte en las tres zonas.

Los faroles de los carros.

A propuesta de la Alcaldía presidencia se acuerda que los carros lleven un farol en la parte posterior.

Acercas de cemento.

Después de una amplia discusión se acordó instalar aceras de cemento en la plaza de la Independencia.

Alumbrado.

Se acuerda la instalación de varios faroles de gas en el paseo de la Dirección.

Licencias.

Se conceden las licencias siguientes: Para establecer una fábrica de un producto denominado «papilla de leche», é instalar un electromotor de tres cuartos de caballo de fuerza, en la calle de Tenerife, número 1, hotel, y para instalar un motor eléctrico de once caballos de fuerza en el almacén de maderas establecido en el paseo de San Vicente, núm. 28.

Renovación de licencia de la vaquería establecida en el interior del número 14 de la calle de Francisco Ricci, y denegación de la renovación de licencia de la vaquería establecida en el exterior del mismo número y calle.

Concesión de licencia para construir una casa en el núm. 47 de la calle de Jacinto Benavente, extrarradio; para construir una casa en la calle de Javier Zanon; dos casas en el núm. 10 de la calle de Luis Cabrera; otra casa en la calle letra A, transversal á la de Balcares, y otra en el núm. 62 de la calle de Toledo, con vuelta á la plaza de la Cebada.

Los jardines de la calle de Bailén.

Se acordó la expropiación de terrenos pertenecientes al Patronato de Nuestra Señora de la Presentación, vulgo Niñas de Leganés, sito en las calles del Viento, de la Almudena y de Bailén, é indemnización por ocupación de los mismos.

Obras de asfalto.

Se aprobó un presupuesto importante pesetas 7.459,49 para la instalación de pavimento de asfalto en la plaza de Nicolás Salmerón; otro importante 8.556,91 pesetas para la calle de los Estudios, y otro de 5.919,47 pesetas, para la calle de la Sierpe.

Obras en el Ensanche.

Fueron también concedidas las licencias siguientes:

Para construir un hotel en el núm. 11 de la calle de O'Donnell, con vuelta á la de Antonio Acuña; para construcción de unos pabellones de planta baja, destinados á talleres y habitaciones, en la calle de Hilarión Eslava; para construir un pabellón destinado á estable en la calle de Donoso Cortés, núm. 1; para verificar obras de reforma y saneamiento en el solar núm. 11 de la calle de Tarragona; para construir unas viviendas de planta baja en el lavadero núm. 67 de la ribera del Manzanares; para construir un piso sobabanco en la casa núm. 12 de la calle del General Lacy, y para verificar obras de reforma interior en la casa núm. 10 de la calle de Almagro.

Proposiciones.

Pasaron á estudio de las respectivas Comisiones las proposiciones siguientes:

Una del Sr. Marcos para que los obreros que estén dados de baja por enfermos perciban los jornales correspondientes á los días que permanezcan en esta situación y á que tengan derecho, al mismo tiempo que los perciban los demás obreros del servicio á que pertenezcan.

Otra del Sr. Añón para que se amplíe á cincuenta y cinco años el máximo de edad para el ingreso como obrero municipal.

Otra del Sr. Carnicero para que se sustituya el abrevadero existente en la calle de Antonio López por otro semejante al de la

Glorieta de Santa María de la Cabeza, y para que á la entrada de la referida calle se hagan cunetas cubiertas y se coloquen árboles y aceras de granito.

Otra del Sr. Marcos para que se nombre letrado auxiliar consistorial á un funcionario administrativo del Ayuntamiento.

Otra del Sr. Samperio para que se urbanicen las calles de Jerónima Llorente y Juan de la Encina.

Otra del Sr. Blanco Parrondo para que se celebre en el año próximo la fiesta de Reyes en el Colegio de Nuestra Señora de la Paloma.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Morayta pide al Sr. Alvarez Arranz que ruegue al alcalde dimisionario, Sr. Prado y Palacio, deje sin efecto las cesantías que ha decretado en el Cuerpo de Policía urbana, ruego que lo formula en nombre de algunos concejales.

Varias voces: En nombre de todos.

El Sr. Alvarez Arranz hace notar que la fuerza armada depende de la Alcaldía Presidencia, y el Ayuntamiento no podía hacer otra cosa que formular el ruego.

El Ayuntamiento, por unanimidad, se asocia al ruego, y comisiona al Sr. Alvarez Arranz para que formule el ruego ante el Sr. Prado y Palacio.

El Sr. Blanco Soria aclara el alcance del ruego.

El Sr. Llorente hace algunas aclaraciones.

El Sr. Blanco pide que si el Sr. Prado y Palacio no atiende el ruego, que una Comisión de concejales se dirija al nuevo alcalde, Sr. Ruiz Jiménez, para que reponga á los guardias é inspectores declarados cesantes y después se instruyan los respectivos expedientes de jubilación.

Se formularon otros ruegos de escasa importancia, y se levantó la sesión á las dos de la tarde.

Combinación militar

Ha sido sometida á la firma regia la siguiente:

Nombrando capitán general de la primera región al teniente general D. José Marina Vega, que se halla de cuartel.

Idem director general de la Guardia Civil, al teniente general D. Enrique de Orozco y de la Puente, actual capitán general de la primera región.

Idem capitán general de Canarias, al teniente general D. Luis Mackenna y Benavides, actual consejero del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Idem consejero del Consejo Supremo de Guerra y Marina, al teniente general D. Enrique Cortés y Bayona, actual capitán general de Canarias.

LA VILLA DE PARIS

67, ATOCHA, 67. TEL.º 6.

VESTIDOS.—ABRIGOS.—SALIDAS DE TEATRO.—ABRIGOS DE PIEL.—BATAS.—BLUSAS.—Actualmente venta extraordinaria de Abrigos de piel, terciopelo y felpa á precios reducidos.

CAMARA DE COMERCIO

En la última sesión celebrada por la Cámara de Comercio el Sr. Matesanz dió cuenta de la constitución de una Cámara de Comercio española en Ginebra.

La Cámara acordó dirigir al ministro de Hacienda una nueva instancia, ratificando documentalente los precios dados sobre el arroz y demostrando la estrecha relación que existe entre las exportaciones y los precios del mismo desde que se inició el conflicto europeo.

Se dió cuenta de los trabajos realizados en el proyecto de clasificación del arancel de Aduanas, que esta Cámara ha de elevar al Gobierno antes del 31 de diciembre.

Se acordó que la Comisión estudie las causas que han influido en el encarecimiento de la fabricación de alpargatas, y que tan sensiblemente repercute en las clases trabajadoras.

Se adoptaron los siguientes acuerdos: Solicitar la rebaja del impuesto de gas, luz y electricidad.

Apoyar al gremio de drogueros al por menor, solicitando que los herbolarios pasen á tributar por la clase 12.ª de la tarifa 1.ª, en lugar de la tarifa por que actualmente tributan.

Elevar al ministro de Fomento una instancia, exponiendo las condiciones en que esta Cámara juzga conveniente la creación de una línea directa de Nueva York al Norte de España.

Mostrarse conforme con la real orden de 27 de septiembre, que se refiere á la circulación del ganado, singularmente en las provincias fronterizas, y sobre la cual se ha solicitado la opinión de esta Cámara.

Aprobar un dictamen pidiendo la modificación del real decreto que reorganizó la enseñanza mercantil oficial, y otro sobre la organización de los estudios comerciales de orden privado.

Fué aprobado el dictamen presentado por la Comisión sobre los presupuestos municipales, solicitando al mismo tiempo del ministro de la Gobernación llame la atención del Ayuntamiento de Madrid sobre la necesidad de cumplir los plazos legales de discusión y aprobación de los presupuestos, para que no pueda darse el caso de que, por no estar aprobados el día 15 de septiembre, como está mandado por precepto de la ley, se vea precisado el gobernador á sancionarlos en 31 de diciembre, sin haber recaído resolución sobre los recursos á que hubieren dado lugar.

Por último, fué discutida en esta sesión la invitación de la Federación gremial solicitando el concurso de esta Cámara para actos que próximamente piensa realizar la expresada Sociedad en relación con asuntos ya tratados amplia y repetidamente por la Corporación.

La producción agropecuaria y forestal

La segunda conferencia, que en el curso que sobre El problema económico en España viene desarrollando el vizconde de Eza los viernes por la tarde en la Asociación de Agricultores, fué dedicada al estudio de «La producción agropecuaria y forestal».

Comenzó diciendo que no hace falta insistir grandemente sobre la consideración, bien conocidas de todos, de que la producción agraria es el primero y más importante factor del problema económico nacional.

A grandes rasgos hace un reflejo del inventario agrícola español, indicando el área que ocupa cada cultivo y tasando el rendimiento de todos ellos en 4.798 millones de pesetas anuales.

Hace luego una disección de la fisonomía agraria, que él califica de cruel, indicando la posibilidad de que gran número de esas hectáreas se enriquezcan, pasando los eriales y baldíos á ser montes unas veces, tierras de cultivo otras y ganando para el regadío más de 2.500 millones de hectáreas. Este es, á su modo de ver, el primer paso que ha de darse para buscar el progreso de la riqueza agraria.

De sus cálculos, asentados en un estudio detenido del suelo y productividad de la Península, deduce que, merced á esas precisas transformaciones, puede ganarse en la producción del campo una suma de 11.000 á 11.500 millones de pesetas.

Aboga con firmeza por la repoblación forestal de los terrenos malos y la intensificación del cultivo en los suelos fértiles.

El aumento que calcula como posible para la economía agraria, lo asienta en hechos reales, derivados de las mismas mejoras practicadas en sus propias explotaciones.

Toda la transformación requiere la vida de una generación, y ello aconseja el educar á esa generación para que afronte y desarrolle su cometido.

El Estado, á su vez, necesita intervenir en la mejora con dos gestiones esenciales: los ferrocarriles secundarios y las obras hidráulicas, cosas que ya hubieran sido emprendidas con ahínco si en las Cámaras no hubieran hablado sólo quienes viven al servicio del Estado, nunca los que pagan esos servicios.

La tierra debe ser considerada como taller de trabajo, y como tal no debe estar ociosa ni mal dividida para que sea productivo el trabajo; ello sólo puede conseguirse mediante una concentración parcelaria en unos lados, una colonización interior en otros.

El propietario tiene que ser coadyuvante del progreso agrícola, visitando sus tierras, cultivándolas, llevando á ellas cuanto la ciencia le aconseje llevar para su mejora.

Y teniendo bien preparada la tierra como taller de producción, y contando con el propietario como coadyuvante del progreso, nos queda tan sólo un tercer factor, que es el propio cultivador, que ha de ser forzosamente el más preciso agente del progreso.

Lazo necesario que una y de vida á esos agentes, de la producción ha de ser el Crédito agrícola, sin el cual todo avance es cosa prácticamente ilusoria.

Hace el conferenciante un perfecto estudio del crédito agrícola, para venir á deducir que es misión del Estado el estimular y acelerar la marcha del capital hacia la tierra que, por él fecundada, puede aumentar grandemente, ofreciendo al agricultor lo que en primer término necesita para desenvolver su empresa.

Se ocupa luego de la instrucción agrícola, mostrándose partidario de una enseñanza superior sin miras á formar funcionarios del Estado, una enseñanza media dada en las Granjas regionales, y una enseñanza popular, que ha de ser provincial.

Aboga también por los cursos de invierno breves y especializados, y por el desarrollo de las cátedras ambulantes.

La acción de la Administración es vigilante y estimuladora, pero la ejecución del plan propuesto y de los servicios que de él se derivan debe estar encomendada exclusivamente á ese órgano colectivo, indispensable en el siglo actual, que se llama Asociación.

Los servicios agrícolas deben ser administrados por los agricultores mismos y ello es hacedero con una organización adecuada, cual la que en principio fué fundada por el señor Besada.

En párrafos elocuentes pinta la necesidad de poner en contacto al agricultor asociado con los técnicos que han de ofrecerle enseñanzas, y termina la conferencia diciendo que si no se hace cuanto lleva expuesto, habrá que dar á los ciudadanos españoles la patente de irreductibles, haciendo un brioso llamamiento al entusiasmo de todos.

El público, muy selecto y numeroso, aplaudió con calor el profundo trabajo del vizconde de Eza, mostrando su asentimiento con las ideas expuestas en diferentes períodos de la conferencia.

MARRUECOS

Dos españoles asesinados.

MELILLA. (Sábado, mañana.) Los carreteros Ginés Moreno y Mariano Expósito, que á través del campo huían con los carros para pasar la zona francesa, fueron asesinados por un grupo de malhechores, durante la noche, en los montes de Quebdana, mientras cenaban.

La Policía de Zeluán persigue á los malhechores.

EXTRANJERO

Explosión en una fábrica.

LONDRES, 11. Cablegrafían desde Easton (Pensylvania) que una explosión, producida por una chispa, ha destruido el taller de la fábrica de pistones y detonadores de la Bethlehem Steel Company, ocasionando un muerto y varios heridos.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

En la Dirección de Obras públicas.

A las tres y media de la tarde tomó posesión del cargo de director general de Obras públicas D. José María Zorita.

Estuvieron presentes en el acto de entrega de la Dirección todos los jefes de las secciones y algunas otras personalidades.

El Sr. Calderón recordó que hace poco más de dos años le hizo entrega del mismo cargo el propio Sr. Zorita, por lo que era inútil la presentación.

Dedicó cariñosas frases, haciendo resaltar la figura política del Sr. Zorita, quien por su talento y sus legítimos prestigios merece ocupar más elevados cargos.

Agradeció la eficaz colaboración del personal, que ha trabajado con tan gran acierto durante un período que las circunstancias difíciles requerían especial atención, que no ha dado lugar a la menor interpelación en las Cortes.

«Si realizamos en estos dos años—dijo—labor fructífera para la patria, debe ser el elogio para el personal, que siempre me aconsejó con acierto, y el agradecimiento para los ministros que trazaron las líneas de conducta.»

Estas frases de modestia del Sr. Calderón fueron recibidas con muestras de que el alto personal apreciaba la estimable gestión del que ha sido su director durante dos años.

Respondiendo a preguntas que con anterioridad le hicieron, declaró el Sr. Calderón que en Obras públicas ni se puede ni se debe hacer economías, por el bien de la patria.

Terminó rogando que si en el trato continuo pudo haber algún resentimiento, lo olviden y vean todos en él, no el ex director, sino el compañero y el amigo.

El Sr. Zorita comenzó su saludo agradeciendo las frases del Sr. Calderón y añadiendo que en ocasiones era mejor no ser ya conocido, pues de no haber convivido con el personal de la Dirección, podría éste, por los elogios que había escuchado, formar más alto concepto que el que corresponde a sus merecimientos.

Saludó al personal, que ya conoce, diciendo que la gestión de los directores necesariamente responde a la labor del personal, y con el de Obras públicas se puede tener confianza de realizar una gestión acertada.

Terminó elogiando la actuación del señor Calderón, de quien dijo que cuando en otra ocasión vuelvan a saludarle en el ministerio en acto análogo, sea, como merece, en otro despacho.

El Sr. Zorita y todos los presentes al acto acompañaron a D. Abilio Calderón por la escalera principal hasta el patio del ministerio, donde el personal le despidió con una cariñosa ovación, a la que el ex director general de Obras públicas correspondió saludando, emocionado por la gran prueba de afecto recibida.

Después, el Sr. Zorita rogó a los jefes de las Secciones permaneciesen algunos minutos en el ministerio, para conferenciar brevemente y por separado con ellos, con objeto de preparar el trabajo sobre asuntos de que el ministro deseaba pronta información.

El sulfato de cobre

Con objeto de asistir a la reunión que el lunes celebrará el Consejo Superior de Fomento, ha llegado a Madrid el vocal de dicho Cuerpo consultivo y senador por Tarragona, Sr. Elias de Molins.

El asunto que motiva la presencia del senador por Tarragona es de grandísimo interés para los viticultores, pues se propone defender una proposición que tiene presentada al Consejo Superior de Fomento, relacionada con la producción del sulfato de cobre.

Se propone que los ingenieros comisionados para estudiar la riqueza minera en la provincia de Huelva se ocupen de conocer la forma de aprovechar la pirita para producir el sulfato de cobre necesario, a fin de suplir el déficit actual.

También se atiende en la proposición al porvenir, indicando la conveniencia de nacionalizar la producción de las piritas cobrizas, evitando el tributo que se paga al extranjero importando anualmente sulfato de cobre por más de cuatro millones de pesetas al precio normal, que en el año actual, a los elevados precios a que se cotiza, será de ocho a diez millones de pesetas el valor del sulfato de cobre que será preciso importar.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Escuela Normales.

Han sido nombrados: doña Antonia Brote profesora interina de Taquígrafía de la Nor-

mal de Maestras de Huesca; D. Prudencio de Dios Otero, auxiliar de la Sección de Ciencias de la de Maestros de Pontevedra; D. José Andrade, inspector interino de Primera enseñanza de la provincia de Jaén.

—Se crea, en la Normal de Teruel, una plaza de inspectora de orden y clase, nombrando para el referido cargo a doña Concepción Sorriba.

—También se nombran: a doña Rosa de la Vega, profesora especial interina de Dibujo de la Normal de Maestras de Santander, a doña Isabel Garrido, auxiliar interina de Laborés de la de Murcia; a doña Elisa Macho, auxiliar interina de la misma asignatura de la de Ciudad Real.

—Creando, en la Normal de Maestras de Madrid, una clase especial de Taquígrafía, y disponiendo se encargue de su desempeño don José Martínez Lomas.

—Se anuncia a concurso de traslado las plazas de profesores especiales de Música de las Escuelas Normales de Maestros de Alava, Albacete, Almería, Avila, Badajoz, Baleares, Cádiz, Ciudad Real, Guadalajara, Huelva, Huesca, Orense, Segovia y Zamora.

—Idem al mismo turno, las de profesoras de la misma enseñanza de las Normales de Maestras de Alava, Albacete, Almería, Cádiz, Jaén, Orense, Santander, Segovia y Soría.

Cantinas escolares.

Se conceden subvenciones a las cantinas escolares organizadas por los Ayuntamientos de Campillos (Málaga), Santibáñez de Béjar (Salamanca), Matinillo (idem), Llano de Béjar (Avila), Puebla de Híjar (Teruel), Medinilla (Avila), Avila, Llanos (Avila), Urrea de Jaén (Teruel), Villafraña de la Sierra (Avila), Manzaneque (Toledo), Navalperal de Tormes (Avila) y al Ayuntamiento de Páramo del Sil (León).

También se conceden subvenciones a las siguientes entidades con destino a las enseñanzas que sostienen: Roperio escolar organizado por el Ayuntamiento de Salamanca; al cura párroco de San Pablo (Málaga); a las escuelas de Astorga (León); al Instituto de Cultura y Biblioteca Popular de Barcelona; a la Escuela de San Vicente (Madrid); a la Casa de las Hijas de la Caridad, de la Medalla Milagrosa, establecida en Avila; al Colegio de Nuestra Señora de las Nieves (Madrid); a la Sociedad Unión Profesional de Dependientes y Empleados de Comercio (Barcelona), y al Colegio establecido por el Sr. Valle, en Prado (Asturias).

Maestros jubilados.

Se jubila, por exceder de la edad reglamentaria, a los siguientes maestros: D. Francisco Ecurra, de Viscarret (Navarra); doña Marcelina Cuquerella, de Canet de Berenguer (Valencia); D. José Bernádez Pino, de Alfau (Pontevedra); D. Fausto Gómez González, de Cabiedes (Santander); D. Joaquín Segarra, de Alboacér (Castellón); D. Domingo Urridabertía, de Lequeitio (Vizcaya); doña Tomasa Soriano, de Ateca (Zaragoza); D. Félix Sainz, de Estepa de San Juan (Soría); doña Victoria Pomares, de Losas del Obispo (Valencia), y doña Martina Fernández de Basterra, de Azpeitia (Guipúzcoa).

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario para otoño, invierno y primavera.

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

- Ministerio de Hacienda, Alcalá, 7 y 9, de nueve a catorce.
Facultad de Medicina, Atocha, 104 y 106, de seis a catorce, y los domingos de nueve a doce.
Instituto Geográfico, paseo de Atocha, 1, de ocho a catorce.
Museo Arqueológico Nacional, Serrano, 13, de once a dos.
Museo de Ciencias Naturales, Paseo de Recoletos, 20, bajo, de ocho a trece.
Jardín Botánico, plaza de Murillo, de once a trece.
Museo de Reproducciones Artísticas, Alfonso XII, 52, de nueve a doce y de quince a diez y siete.
Sociedad Económica Matritense, plaza de la Villa, 2, de quince a diez y siete.
Biblioteca Nacional, Paseo de Recoletos, 20, de nueve a diez y ocho, y los domingos, de diez a trece.
Talleres de la Escuela Industrial, Embajadores, 68, de ocho a catorce.
Real Academia Española, Felipe IV, 2, de nueve a quince.
Real Academia de la Historia, León, 21, de doce a diez y siete.

ALCANCE POLITICO

Al salir del despacho con S. M. el Rey, el señor conde de Romanones manifestó que habían quedado firmados los nombramientos de gobernadores civiles, excepción hecha de los de Madrid y Barcelona, que figurarán en la designación de altos cargos.

«Yo creo—dijo el Presidente del Consejo—que esos nombramientos serán muy bien recibidos, pues muchos de los designados han sido ya gobernadores, y ocho entre ellos son diputados o senadores.»

No llevó a Palacio más que la lista que dejó a S. M., y manifestó que los expresados nombramientos se facilitarían a la Prensa en el ministerio de la Gobernación.

Los nuevos gobernadores harán colectivamente su presentación a S. M. el Rey, el lunes a las doce.

Se inclina el señor conde de Romanones a pasar hoy el día en el campo, siendo probable que por la noche reúna al Consejo de ministros.

Hasta el lunes no se harán los nombramientos para altos cargos, emprendiendo la labor de Gobierno por la designación de subsecretarios y directores generales.

El ex ministro Sr. Suárez Inclán, a quien se daban enhorabuena por su nombramiento de gobernador de Barcelona, ha dicho que sobre ello nada había aún seguro y positivo.

El conde de Romanones ha dicho que el nombramiento de gobernadores le ha ofrecido grandes dificultades por haber para cada gobierno cinco o seis aspirantes, por lo menos.

El lunes dará posesión el Sr. Alba al señor Ruiz Jiménez de la Alcaldía de Madrid.

Ayer mañana ha tomado posesión del cargo de subsecretario de Gobernación el señor duque de Almodóvar del Valle, dándosele el Sr. Sáenz de Quejana.

Entre ambos se cambiaron cordiales discursos de presentación.

El Sr. Urzaiz recibió a primera hora de la tarde a los periodistas diciéndoles que la única noticia que podía darles es la que se refiere a la prórroga para el año 1916 del presupuesto vigente, que es asunto de importancia por las autorizaciones que contiene, especialmente la del artículo 4.º

A las seis de la tarde llevó ayer la Mesa del Senado a la sanción de S. M. la única ley votada por dicha Cámara, dando fuerza de ley a los reales decretos que organizan el Cuerpo de funcionarios técnicos de la Dirección general de Prisiones, y el de los administrativos de la expresada Dirección y de la Subsecretaría del ministerio de Gracia y Justicia.

La persona designada para ocupar el Gobierno civil de San Sebastián, cargo de especiales condiciones, es el diputado a Cortes D. Fernando López Monis.

Los términos en que le ha sido ofrecido dicho puesto honran al Sr. López Monis, cuyos talentos y méritos parlamentarios son por todos reconocidos.

Ayer tarde ha inaugurado el Sr. Dato las visitas que tres veces por semana se propone hacer al Círculo Conservador para cambiar impresiones con sus amigos políticos.

Poco después de las seis llegó al Círculo el Sr. Dato, y a las siete presentaba al salón de actos del Círculo un aspecto animadísimo, encontrándose allí congregados ex ministros, diputados, senadores y otras muchas personalidades del partido conservador, y confundido con los grupos estaba el ex Presidente del Consejo, no dejando el Sr. Dato de recibir efusivas demostraciones de consideración y afecto de cuantos allí estaban reunidos.

El ministro de Estado, Sr. Villanueva, con quien hablamos unos momentos a última hora de ayer tarde, a preguntas nuestras sobre su política en el actual Gabinete, contestó diciendo que de todo el mundo era conocida, por haberla reflejado en su nota el señor conde de Romanones: una neutralidad absoluta, relaciones de estrecha amistad con todas las Potencias, son las dos normas que ha de seguir en este puesto.

Con el señor Presidente del Consejo conferenciaron anoche los señores ministros de Estado y de la Guerra.

El general Luque le dió cuenta de los trabajos que ha comenzado para que sea un he-

cho lo antes posible la creación del Estado Mayor Central.

El señor Presidente del Consejo recibió anoche numerosas visitas de amigos políticos y de algunas Comisiones.

Entre estas últimas figuró una muy nutrida de concejales liberales del Ayuntamiento de Madrid.

Es un hecho el propósito del Sr. Urzaiz de llevar personal técnico a las Direcciones de su departamento, actualmente desempeñadas por políticos.

No habrá en Hacienda más cargo político que el de subsecretario.

Anoche se aseguró que habrá algunas modificaciones en los nombramientos que se venían anunciando de alto personal y que se consideraban como seguros, figurando entre ellos los Gobiernos civiles de Madrid y Barcelona.

Para el primero se trata de nombrar a una persona prestigiosa del partido liberal que aún no ha figurado como consejero de la Corona, y algo idéntico parece que se hará con el de Barcelona.

Ambos nombramientos, como los de subsecretarios y directores generales, quedarán hechos mañana.

Alguna pequeña modificación ha sufrido la lista facilitada ayer de los nuevos gobernadores.

El Sr. Tenorio, que figuraba en ella, asignándosele el Gobierno de Lérida, pasará a otro cargo.

El subsecretario de Gobernación recibió anoche a los periodistas, manifestándoles que se habían recibido varios telegramas de gobernadores, dando cuenta de haber entregado el mando de las respectivas provincias.

Añadió el señor duque de Almodóvar del Valle que la Gaceta no publicará hoy todos los nombramientos de gobernadores por carecer de espacio para tantos decretos.

SUCESOS DEL DIA

Contra un casero.

El inquilino de una casa de la calle Ancha de San Bernardo ha presentado en el Juzgado de guardia una denuncia contra el casero de la misma, acusándole de varios delitos, entre ellos uno de falsedad de documentos y otro de estafa.

Dice el denunciante que el casero ha presentado un contrato que no llegó a ultimarse y que además cobró al inquilino mayor cantidad que la estipulada por ambos en un contrato anterior, que también se acompaña a la denuncia.

Todo esto arranca del aumento de alquiler que el casero impone al citado inquilino por ocupar el cuarto que actualmente habita, y que, según parece, estaba a nombre de un pariente, que falleció años atrás.

Tienda robada.

El dueño de la tienda de bisutería de la calle Mayor, 30, presentó una denuncia en la Dirección general de Seguridad, diciendo que durante la noche de ayer, y violentando el cierre metálico de la puerta, penetraron ladrones en el citado establecimiento, robando géneros por valor de 6.000 pesetas.

Se ignora quiénes sean los autores. La Policía practica pesquisas para descubrirlos.

Atropello.

El auto 2.254, guiado por el chauffeur Francisco Talavera, atropelló en la calle de la Montera a D. Bartolomé López Manzano, de cincuenta y tres años, empleado, que resultó con la fractura completa de la pierna derecha.

El chauffeur fué detenido.

Accidentes del trabajo.

En la Casa de Socorro de Buenavista (sucursal) fueron asistidos los obreros cerrajeros Rafael Martínez y Gonzalo Marzo, de treinta y cuatro y veintiocho años, respectivamente, que tuvieron la desgracia de que se les cayera encima una armadura de hierro de una techumbre en las obras de la calle de Torrijos, núm. 74.

Pasaron al Hospital de la Princesa en grave estado.

Muerte repentina.

En la plaza de Nicolás Salmerón fué hallado un hombre enfermo. Conducido a la Casa de Socorro de la Inclusa, falleció a los pocos momentos de ingresar.

El cadáver no ha sido identificado.

DESDE EL PERU

¿El principio del fin?

Te contaba, lector, en un reciente artículo las hazañas de un caballero que, cubriéndose con el negro manto de la revolución, había logrado apoderarse de lo ajeno y fugarse después sin dejar rastro alguno de la ruta que llevó.

Hoy tengo que decirte las funestas consecuencias de aquellas hazañas y de otro hecho al que dieron por llamarle glorioso, y que acaeció el 4 de febrero del pasado y malaventurado año de 1914, año de desgracias para el orbe entero.

El hecho glorioso del 4 de febrero de 1914 es casi seguro que le conoces; pero es muy posible que no le recuerdes. Ese famoso día (para el Perú), las huestes del coronel Benavides se apoderaron del palacio del Presidente de la República e hicieron dimitir a viva fuerza al hoy difunto Sr. Billinghurst; pero haciendo asesinar antes en un cuartel, y cuando se encontraba durmiendo en su lecho, al Presidente del Consejo de Ministros, general Varela, hombre de viva inteligencia y de enorme prestigio en el ejército.

Aquel aleroso crimen no fué castigado; y hasta dicen las milas lenguas que al principal autor material del asesinato se le gratificó ampliamente y se le dieron facilidades para la huida a país extraño y a los responsables moralmente se les ascendió en su carrera.

Sembrada esa semilla, que fué tan bien regada y abonada, era lógico que echara raíces y más tarde diera su fruto venenoso.

En este pacífico Huaraz es donde primeramente han salido a flor de tierra las plantas de tan odiosa semilla. El comandante Ferreccio, serio militar y fiel cumplidor de la disciplina, acaba de morir en las mismas circunstancias que el general Varela, y cuando tranquilamente dormía en el cuartel que alojaba al escuadrón de su mando.

Ferreccio ha muerto asesinado por dos de sus oficiales, que no se han conformado con inculcarle un balazo, sino que le han alojado ocho en la cabeza, y tantísimo más en el resto del cuerpo, que la epidermis del desgraciado comandante quedó como una criba.

Después, los citados oficiales quisieron repetir las hazañas a que he hecho mención al principio de este artículo; pero como «nuevas segundas partes fueron buenas», no pudieron llevar a cabo por completo el plan que habían meditado. Es verdad que la primera parte del programa fué cumplida con todas las circunstancias agravantes que marca el Código y el comandante Ferreccio fué muerto; pero no se cumplió lo demás que se tenía pensado, porque otros pundonorosos oficiales, que por no estar de servicio dormían esa noche fuera del cuartel, pudieron llegar a tiempo para apresar a los jefes del motín, ya que no para evitar la desastrosa muerte de su infortunado jefe, y arregar y convencer a la comprometida tropa de que lo que iba a hacerse era una traición a la patria y una mancha imborrable para el ejército. Los soldados se convencieron y pusieron sus armas del lado de la razón.

¿Pasará también este crimen sin ser debidamente castigado? No lo sé; pero sí me atrevo a decir que si en la presente ocasión no se castiga con mano dura hecho tan monstruoso, puede vaticinarse, desgraciadamente con éxito de acertar, que la historia escribirá, no dentro de muchos lustros, la siguiente leyenda o parecida: «El 4 de febrero de 1914 empezó el principio del fin del Perú; el 25 de septiembre de 1915, unos malos patriotas forjaron los últimos eslabones de la cadena que había de atar para siempre a este país, y pocos años más tarde de esta fecha, la República peruana, que bien gobernada hubiera llegado a ser un paraíso, quedó reducida a un desierto, que infunde pavor a los viajeros que tienen necesidad de pasar por él.»

Pero esta vez creo que, tanto el Presidente, José Pardo, que dirige los destinos del país, como su Gobierno, verán las cosas con los anteojos de la verdad, y se hará justicia. Y si se hace esta justicia, que tanta falta hace, el Perú se ha salvado.

AURELIO CAMACHO.

Huaraz (Perú).

Rogamos a todos los señores suscritores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto a donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del 11 de diciembre de 1915. (Números tomados al oído.)

Table with columns for numbers and prizes. Includes entries for 337725, 3.000, 250.000, etc.

Table titled 'PREMIADOS CON 800 PESETAS' showing winning numbers and amounts in various denominations (Cent., 4 mil, 8 mil, 10 mil, 12 mil, 16 mil, 20 mil).

Los premios se pagarán en las Administraciones donde hayan sido expendidos los billetes respectivos, con presentación y entrega de los mismos. El siguiente sorteo se celebrará el día 22.

BOLSA DE MADRID

Table with columns for 'FONDOS PUBLICOS', 'Día 10', and 'Día 11'. Lists various financial instruments and their values.

BOLSA DE BILBAO. Table listing market prices for various commodities like 'Alto Hornos', 'Resinas', etc.

Anisete Marie Brizard. Rey de los anisetes. 200 años de existencia.

NOTICIAS GENERALES

Por la distinguida señora viuda de Haynas, y para su hijo Thomas, gerente y copropietario de la importante razón social 'Calpe Foundry'...

La mantelería hecha de encaje que representa el cuadro de Velázquez 'Los borrachos'...

Entre las personas condecoradas por el general Lyautey con motivo de su estancia en Tetuán...

El teniente de alcalde del distrito del Hospicio, D. Luis Retortillo, ha repartido entre los pobres bonos de una peseta...

No es posible toser con Jarabe Orive.

Centro del Ejército y de la Armada. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el miércoles 15 del actual...

de, para la elección de los cargos que deben ser relevados en la de Gobierno para el año entrante.

El más rico perfume, Agua Colonia Orive.

El día 13, a las diez y media de la mañana, tendrá lugar en el Instituto general y técnico de San Isidro la distribución de premios...

Según 'El Siglo Médico', durante la semana última ha continuado la misma clase de enfermedad que viene prevaleciendo desde las semanas anteriores...

Predominan los estados catarrales y reumáticos en sus varias localizaciones viscerales, articulares y musculares.

En la infancia abundan las bronquitis de carácter infeccioso, que se propaga de unos a otros niños en las familias...

Ateneo de Madrid. Hoy domingo, a las nueve de la noche, se celebrará un concierto, en el que tomarán parte la Srta. Patrocinio de Palma y los Sres. D. Marcos Redondo y D. Aniceto Palma...

Tiro Nacional. Representación de Madrid. Elecciones. Se convoca, rogando encarecidamente su asistencia, a Asamblea de socios de la Representación para el miércoles 15 del corriente...

ACADEMIA DE LA HISTORIA

En la última sesión que la Academia celebró se hizo la elección trienal de director, siendo reelegido el padre Fidel Fita por voto unánime.

Cuando después de su elección se presentó en la sala, fué recibido con un aplauso acclamatorio, poniéndose en pie todos los académicos.

También se reeligieron el tesorero, señor Herrera, y el adjunto de la Comisión de Hacienda, Sr. Pérez Villamil.

El Sr. Puyol presentó el hermoso libro del Sr. Bernete y Moret, Goya, pintor de retratos, y el conde de Cedillo un opusculo de D. Ventura E. López: Las basílicas de los Concilios toledanos.

El padre Fita dió noticia del nombramiento oficial del doctor Yahuda, miembro correspondiente, para la cátedra de Lengua y Literatura rabínica en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central...

Leyeron informes el señor marqués de Villaurrutia acerca del libro de Marrucos, del Sr. Bécquer, y los Sres. Beltrán y Rózpide y Bécquer sobre los Compendios de Geografía y de Historia, del catedrático D. Marcos M. de la Calle.

También el Sr. Codera leyó algunas observaciones sobre el libro del general Burguete, Del Guadalete a Covadonga.

Por último, se acordó adquirir, por compra, un diploma original contenido en el Fiebro de Atenas, dado por el Rey Alfonso X en 1256, y que está inédito.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

Lea V. La Novela de Boisillo 30 Cts.

TELEGRAFOS

Día 10 de diciembre de 1915.

Telegramas en depósito no entregados por diferentes causas:

Requena, sin señas; Julia Nadador, Ave María, 6; Welner, Mayor, 25; Leopoldo del Castillo para Pedro Suárez, San Martín, 26; Femurciano, sin señas; Fernando González, Ferraz, 99; Pedro Negras, Toledo, 14; Emilio Sarrío, Bardala, 11; Puebla, Hotel Internacional; Antonio Sautar, Barco, 47; Dionisio Pérez, Fuencarral, 119; Francisco Mitre, Monterá, 14; Blanco, Rodón, 7.

CALEFACCIONES

En esta época de Coks y Antracitas escasos y caros, puede usarse la 'Hulla Walmat' especial de 'La Calera', que vale a 65 pesetas toneladas puesta en carbonera.

'La Calera', Magdalena, 1, entrlo. Tel. 532.

CON PLUMA AJENA

Siete carreteras en la Puerta del Sol

Es muy curioso este artículo que tomamos de nuestro novel colega Industria Nacional, al que saludamos cordialmente:

«Se explicarán los lectores la confusión que por el enorme gentío y el gran número de vehículos de todas clases, se produce en la más alegre y hermosa plaza madrileña de fama mundial.

Es el cruce de siete carreteras de primer orden que la ponen en comunicación con todas las regiones de España.

En la Puerta del Sol de Madrid, a diez metros del ministerio de la Gobernación, frente a su puerta, cuyo edificio puede considerarse a estos efectos como la primera caseta de peones camineros del reino, está el punto de arranque de las siete carreteras, pues allí comienza su medición kilométrica.

Como no tiene tan alegre plaza siete calles en butena disposición para dar salida a las carreteras, dos de ellas siguen la de Carretas.

Veamos cómo: Primera. La carretera de Madrid a Francia sale por las calles de la Montera y Fuencarral a los Cuatro Caminos, siguiendo por Aranda, Burgos, Miranda a Irún.

Segunda. La de Madrid a Francia por la Junquera, tiene su salida por la calle de Alcalá y pasa por Guadalajara, Zaragoza, Barcelona, Gerona, hasta la frontera francesa, en el pueblo citado.

Tercera. La de Madrid a Castellón sale por la Carrera de San Jerónimo, Paseo del Prado, Glorieta de Atocha y Pacifico, pasando por Tarancón y Valencia.

Cuarta. De Madrid a Cádiz, sale de la población por las calles de Carretas, Concepción Jerónima y de Toledo, por Ocaña, Córdoba y Sevilla.

Quinta. La de Madrid a Toledo por las mismas calles de la anterior, Getafe e Illescas.

Sexta. La de Madrid a Portugal, que va por las calles Mayor, Esparteros, plaza de Santa Cruz, calles Imperial y de Latoneros, Puerta Cerrada y calle de Segovia a Talavera, Trujillo, Mérida y Badajoz; y

Séptima. De Madrid a La Coruña, que sale por la calle del Arsenal, Plaza de Isabel II, calles de Arrieta, San Quintín y Paseo de San Vicente, para continuar por Torrelodones, Villacastín, Adanero, Arévalo, Medina del Campo, Benavente y Lugo.

Además las carreteras de Las Rozas a El Escorial y del Puente de San Fernando al Pardo pueden también considerarse como arrancando de la Puerta del Sol, siguiendo las mismas calles indicadas en la de La Coruña, ambas también de primer orden, que con la de la estación de Villalba a Segovia por Navacerrada, completaban el número de diez asignadas a la provincia de Madrid en el plan general de carreteras.»

AGUA DE SOLARES

CURA LA NEURASTENIA RELACIONADA CON EL APARATO DIGESTIVO.

UNA DAMA CONDECORADA

La primera vez que se otorga la gran cruz del Mérito militar, con distintivo blanco, a una dama ha correspondido el honor de la propuesta al general conde del Serrallo, siendo luego ratificada ante S. M. por el general Luque, que ha sucedido a aquél en el ministerio de la Guerra.

La agraciada es una señora de Ronda, doña Carmen Abela y García, quien al ser deruido el antiguo cuartel que existía en aquella ciudad, construido en tiempos del Rey Carlos III, y por carecer el Ayuntamiento de recursos para edificar otro, a sus expensas, llevada de su gran patriotismo y de su amor a la ciudad natal, ha levantado un gran cuartel, que reúne todos los adelantos del moderno acuartelamiento.

Este cuartel, que lleva el nombre de la Concepción, Patrona del Cuerpo de Infantería, será entregado al Estado uno de estos días. El conde del Serrallo, que se proponía salir de Madrid el sábado 25, para asistir al acto, irá, sin duda, en esa ó en otra próxima fecha que se determine a Ronda, sino como ministro, como general.

Aquel generoso rasgo de desprendimiento de la distinguida señora ha dado ocasión a la recompensa que se le otorga.

CULTOS PARA EL DÍA 12

Se gana el Jubileo de las Cuarenta Horas en la iglesia de San Pedro (calle del Nuncio, 12), y continúa la novena a la Purísima a las ocho se manifestará a Su

Sueño. Resuelto ya el problema de DORMIR TRANQUILAMENTE CUANDO SE QUIERA, y sin inconveniente alguno, no debe faltar en ninguna casa ni en viaje un frasco de ELIXIR VERONAL del doctor BUSTAMANTE, que se conserva indefinidamente en todos los climas.

FARMACIAS Y DROGUERIAS

Divina Majestad: a las once, misa solemne (siendo orador D. Manuel López Anaya), y por la tarde, a las cinco, estación, rosario, sermón (que predicará el P. Lino Loscos), novena, precés, procesión de reserva, letanía y salva.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—4,30, Anibal y canciones epigramáticas, 8,45 (6a de abono), popular, a beneficio de Federico Ojivera, Anibal (última representación) y canciones epigramáticas por Amalia Isaura.

LARA.—4,30 (doble), Fantasmas (dos actos),—6,30 (doble), La revolución desde abajo (dos actos),—10,15 (doble especial), Fantasmas (dos actos) y El kilométrico.

AFILO.—(6a de abono),—4 (doble), Maruxa (dos actos),—6,15 (especial), El nido del principal y Diana cazadora ó pena de muerte al amor,—10,15, El nido del principal,—11,45, Diana cazadora ó pena de muerte al amor.

ZUELA.—4, Una buena muchacha,—6, La garra y Lull,—10, La garra y La espuma del Champagnis.

COMICO.—4, Los perros de presa (cuatro actos),—6,15 (especial), La casa de Quirós (dos actos) y El guano de luz (reformada),—10,15, ¿Eche usted señoras! y La casa de Quirós (dos actos).

ESLAYA.—4,15 (doble), La Señoría Capricho (tres actos),—6,30 y 10,30 (doble), El capricho de las damas (tres actos).

NOVEDADES.—2,45, El cobrado Mattas,—5, La declaración de guerra,—7,30, La Famosa,—7,30, Cine Fantomas,—8,15, El tío de las catinas,—10,30 (doble), En busca de los novios y Cine Fantomas.

PRICE.—4,30, El Cristo de la Vega y El oficial de guardia,—10, El Cristo de la Vega.

COLISEO IMPERIAL.—De 12 a 1, matinee infantil.—3,15, peluqueros,—4, El sobribo del ministro,—4 (especial), Las fraguas y Cuento inhumano,—8,45, peluqueros,—9,30, La última anagnón,—10,30 (especial), Francillon.

CERVANTES.—4,30, La sombra del padre (dos actos) y Mi querido Pepe (dos actos),—10,30 (doble), Mi querido Pepe (dos actos).

ISABEL.—5, El amigo Teddy y Francfort,—10 (popular), Ocio.

VODEVIL.—4,15, El templo de Cupido,—6,15, El debut de Robinet,—10,30, El debut de Robinet.

BARBIERI.—4, La gente seria,—8, Er Cabosota,—6, Duo de la Africana,—11, La cuarta plana,—9,15, San Juan de Luz,—10,15, Cadeles de la Reina,—11,30, La cuarta plana.

MARTIN.—4, La tza de te,—5, El har n,—6,30 (doble), La Corte de Farán y Los alegres colegiales,—9,30, Sierra Morena,—10,30, El harón,—11,15, Los alegres colegiales.

GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—A las 8,30 (popular), éxito inmenso: Maciste (cinco partes), 8,50, teatro, y Kinemacolor.—A las 9 (doble), éxito formidable: Maciste (proyectada ante 55. M.M., exclusiva y única de esta Empresa y Kinemacolor).—A las 9,30 (especial), magníficos estrenos: Las nieblas de la conciencia (cuatro partes, exclusiva), Fatty, en el gallinero (marca Keystone, inmensamente cómica), Horas crueles (tres partes).—Noche a las 9,30 (señilla), Maciste y todo el programa de la tarde.—En breve: El pequeño explorador (tres partes, interesantísima).—Muy pronto: Hesperia, la gentil actriz, interpretará La dama de las Camelias (2.500 metros, exclusiva y única de esta Empresa).

AVISOS UTILES

GRILL-ROOM-RITZ

Innovación de los CUBIERTOS RITZ a 8 pesetas, con vinos Jerez, Rijoas y Champagne comprendido.

Se seguirán sirviendo los almuerzos de 4,50 y comidas de 5 pesetas, que tan buen éxito han alcanzado.

CONSERVAS ULECIA.—LOGRONO

RIESCO. MUEBLES PURO ESTILO. TAPICERIA ARTISTICA. GRANDES PREMIOS. 32—BARQUILLO—32

SERVICIO URGENTE

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, con ocasión de las próximas Pascuas, establecerá en las estaciones de Atocha y Norte un servicio urgente de transportes durante quince días, y a partir del próximo día 20, para todas las expediciones FACTURADAS A DOMICILIO, al sólo fin de que los consignatarios reciban sus mercancías inmediatamente a la llegada de los trenes, bien sea por la mañana ó por la tarde, según el horario establecido.

Se recomienda, por lo tanto, la FACTURACION A DOMICILIO para que las mercancías lleguen con más prontitud a poder del consignatario.

Mi hijo estaba hecho un esqueleto

Creí que nada le salvaría.

Ahora está muy bien.

La siguiente carta demuestra, no solo el modo asombroso, como la Emulsión Scott reporta salud y fuerza a las criaturas delicadas sino también el que no hay caso de debilidad por adelantado que esté que no sea susceptible de remediar por medio de la Emulsión Scott.

«Por no tener leche tuve que desmamar a mi hijo Luis a los ocho meses y la pobre criatura enfermó porque ni los alimentos le nutrían, ni su estómago podía soportarlos. Mi hijo estaba hecho un esqueleto y en un estado tal de prostración que creí que nada le salvaría. Probé la Emulsión Scott la que alimentó y fortaleció al pequeño de manera que pronto pudo tomar cosas que antes no podía digerir. Gracias a la Emulsión Scott que es el único remedio que ha tomado, mi hijo está completamente bien.»

MATILDE GARCÉS de SANCHEZ. Paseo de San Juan No. 12 portaria. Barcelona, 23 Febrero 1915.

Los niños que sufren de debilidad, raquitismo, anemia, linfatismo o por afecciones del pecho y de la garganta o a causa de la dentición sufren una completa transformación y crecen sanos y robustos cuando se les alimenta y fortalece con la

EMULSION SCOTT

Los niños la piden a gritos! El aceite de hígado de bacalao usado en la Emulsión Scott es tan sano y resulta tan agradable al paladar que la más tierna criatura puede tomarlo sin dificultad y sin peligro de perjudicar las funciones digestivas. Ninguna otra Emulsión contiene aceite de hígado de bacalao de esta calidad ni tiene sus propiedades curativas.



Joyería SAINZ

La más artística y económica. ALCALA, 14. (Chafán de La Equitativa). Últimos modelos en alfileres de corbata é imperdibles de señora.

¿Se retiran Pastor y Belmonte?

Lea usted «Los misterios del voto». Interesante folleto de actualidad. De venta en todos los quioscos.

LOS que tengan TOS

tomen las PASTILLAS del Dr. A'DREN y se curarán. Casi siempre desaparece la tos al comenzar la primera caja. Pídanse en las Farmacias

Necesito socio capitalista para negocio lucrativo de gran novedad. Contestación, para más detalles, Beneficencia, 2, principal, de once a una. Enrique Rodríguez.

SEÑORITA, hablando alemán, francés é inglés, busca lecciones por la tarde ó acompañar señoras.—Alarcón, 29, pral. izqda.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

Sueño

LEGÍTIMO KEFIR DEL CAUCASO. Preparado según fórmula del eminente Dr. Koloerski, con verdadero fermento recibido directamente del Cáucaso. Recomendado por los mejores clínicos del mundo, por sus resultados maravillosos. Alimento vigoroso. Antifélico. Certificado médico a disposición de los clientes.

Queréis la salud?? FERRO-QUINA BISLERI. Cura primavera de la sangre. Reconstruye y fortalece el organismo. Venid a farmacias y droguerías. Depósitos: MARCHI y COMP. — Alcalá, 9, Madrid.

Sociedad Colonia del Dr. Rubio. ANEMIA. Debilidad, Neurastenia, Raquitismo infantil, vejez prematura, cianosis con vino fosfatado Victoria. Botella una peseta. Victoria, 8, Madrid. ESLAVA JOVEN. Vendo alhaja, oro, plata, pañuelos del Monte Monterá, 40.

